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Tabla de frecuencia del inventario de personalidad. 

 

 

SIZOTEMIA - AFECTOMIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos SIZOTIMIA 7 70,0 70,0 70,0 

MEDIO 3 30,0 30,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

INTELIGENCIA BAJA - INTELIGENCIA ALTA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIA 8 80,0 80,0 80,0 

INTELIGENCIA ALTA 2 20,0 20,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

POCA FUERZA DEL YO - MUCHA FUERZA DEL YO 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos POCA FUERZA DEL YO 8 80,0 80,0 80,0 

MEDIO 2 20,0 20,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

SUMISION – DOMINANCIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos SUMISION 1 10,0 10,0 10,0 

MEDIO 2 20,0 20,0 30,0 

DOMINANCIA 7 70,0 70,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  



 

 

DESURGENCIA-SURGENCIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos DESURGENCIA 1 10,0 10,0 10,0 

MEDIO 2 20,0 20,0 30,0 

SURGENCIA 7 70,0 70,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

POCA FUERZA DEL SUPER YO - MUCHA FUERZA DEL SUPER YO 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos POCA FUERZA DEL SUPER 

YO 

9 90,0 90,0 90,0 

MEDIO 1 10,0 10,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

TIMIDEZ - AUDACIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos TIMIDEZ 6 60,0 60,0 60,0 

MEDIO 4 40,0 40,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

DUREZA - TERNURA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIO 3 30,0 30,0 30,0 

TERNURA 7 70,0 70,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  



 

 

CONFIABLE - SUSPICAZ  

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos CONFIABLE 4 40,0 40,0 40,0 

MEDIO 4 40,0 40,0 80,0 

SUSPICAZ 2 20,0 20,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

PRACTICIDAD – IMAGINATIVIDAD 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos PRACTICIDAD 2 20,0 20,0 20,0 

MEDIO 2 20,0 20,0 40,0 

IMAGINATIVIDA

D 

6 60,0 60,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

SENCILLEZ -  ASTUCIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIO 5 50,0 50,0 50,0 

ASTUCIA 5 50,0 50,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

SEGURIDAD – INSEGURIDAD 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIO 1 10,0 10,0 10,0 

INSEGURIDAD 9 90,0 90,0 100,0 



SEGURIDAD – INSEGURIDAD 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIO 1 10,0 10,0 10,0 

INSEGURIDAD 9 90,0 90,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

CONSERVADURISMO – RADICALISMO 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MEDIO 1 10,0 10,0 10,0 

RADICALISMO 9 90,0 90,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

ADHECION AL GRUPO – AUTOSUFICIENCIA 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos ADHESION AL GRUPO 3 30,0 30,0 30,0 

MEDIO 1 10,0 10,0 40,0 

AUTOSUFICIENCIA 6 60,0 60,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 

POCA INTEGRACION - MUCHO CONTROL 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos POCA INTEGRACION 7 70,0 70,0 70,0 

MEDIO 1 10,0 10,0 80,0 

MUCHO CONTROL 2 20,0 20,0 100,0 

Total 10 100,0 100,0  

 

 



POCA TENSION - MUCHA TENSION 

 

Frecuencia Porcentaje Porcentaje válido 

Porcentaje 

acumulado 

Válidos MUCHA TENSION 10 100,0 100,0 100,0 

 

 

Matriz de datos del inventario de personalidad 16 P.F. 

 

 

MATRIZ DE DATOS 

 INVENTARIO DE PERSONALIDAD 16 P.F. 

 Nº de caso A B C E F G H I L M N O Q1 Q2 Q3 Q4 

 1 3 7 3 7 6 1 2 6 4 7 4 6 7 7 5 9 

 2 3 4 3 8 6 2 4 6 2 1 4 6 6 3 2 9 

 3 5 4 3 6 7 1 3 5 6 7 8 5 4 6 3 9 

 4 3 4 3 5 7 3 3 6 7 4 6 7 8 7 6 8 

 5 3 5 2 4 2 1 3 6 5 7 5 8 6 3 6 9 

 6 3 6 4 6 4 1 4 7 4 5 5 8 8 6 3 9 

 7 5 4 2 6 7 5 2 5 4 1 6 9 6 6 3 9 

 8 1 7 4 3 5 1 5 5 3 9 5 6 8 7 3 8 

 9 1 6 1 6 7 1 1 8 3 8 6 6 7 4 3 9 

 10 5 6 1 7 6 1 4 9 2 6 6 6 7 2 3 9 

 

                   

Nivel de autoestima. 

 

 
nivel de autoestima 

Nivel optimo de  autoestima  61 – 75 

Excelente  46 – 60 

Muy bueno 31 – 45  

Bueno  16 – 30 

Regular 0 – 15 

Baja  -1 – 15  

Deficiente  -16 – 30 

Muy baja  -31 – 45 

Extrema  -46 – 60 

Nula  -61 – 75 

 



 

 

Nivel de ansiedad. 

 

 

Nivel  de ansiedad  

Banda normal 0 – 20 

Ansiedad ligera 20 – 30 

Ansiedad moderada 30 – 40 

Ansiedad grave 40 –50 

Ansiedad muy grave 50 o más 

 

 

 

ENTREVISTAS.- 

 

 

Caso Nº 1 

 

Pregunta.- ¿Me podrías comentar como fue tu infancia, como vestías que sentías?   

Resp. “frecuentaba vestir de mujer porque mi familia no sabía todavía que existía 

esos tiempos estas personas  tomboy o transgénero… era en kínder a los 5 – 6 años, 

cuando me estaba descubriendo mi sexualidad”.  

Pregunta.- ¿A qué edad o cómo se dio el cambio a tu apariencia a tu aspecto más 

masculino? 

Resp.  “Entré al colegio en primaria y ahí me definía como lesbiana primero porque 

vestía de mujer y también me atraían las mujeres… por seguir a mi prima me cambié 

de colegio me ido al Juan XXIII donde ya… definitivamente me definí como una 

persona que me identificado que estaba en el cuerpo equivocado y que yo siempre he 

deseado ser hombre y empezado a cambiar mi forma de vestir a ocultas de mi 

familia… eso ha sido a mis 12 años por que antes de eso tenía un comportamiento 

diferente siempre me comportaba como muchacho.” 



.“ y empezó diferente, porque le dije a mi mamá y ya sabía que soy lesbiana y mi 

mamá por esencias de la vida y por muchas que dicen las teorías y en la realidad que 

uno se vuelve lesbiana por que sufrió un abuso o algún tipo de violencia… cosa 

contraria a mí, en mi vida mentira… y entonces ahí comenzó mi cambio, así 

rotundamente y entonces me cambie de colegio y mi mamá insistía que vaya como 

chica y yo no quería, pero he usado yamper, en 1º medio, medio año he usado..” 

Pregunta.- ¿En esta etapa ya cambiaste totalmente tu aspecto? 

Resp. “si, en esa etapa conocí a mi tercera novia se puede decir la cual tenía sus 

papás que eran homofóbicos y no le caían este tipo de personas y yo para caer bien 

con sus paspas eh empezado mi transformación de hombre, empezó a tomar muchas 

tonalidades de varón en mi pelo, me lo hecho cortar mas en el colegio iba de 

pantalón eh dejado de usar yamper totalmente, me hacía llamar la atención. 

¿Pantalón apretó, como de mujer? No. Pantalón de hombre ancho, me hacía llamar 

la atención, camisa de hombre, zapatos de varón todo de hombre, me hecho llamar la 

atención, mis profesoras no conocían lo que es la  ley que hoy existe contra la 

discriminación. Y una vez una profesora me dijo- que si como iba a entrar yo al 

colegio que si iba a salir de ¿hombre o de mujer? Que decida y  que si iba a salir de 

hombre tengo que estar con los hombres, hacer todo lo que hagan los hombres y si 

estoy con las mujeres hacer todo lo que hacen las mujeres y para no bajar  mi 

autoestima ni sentirme bajoneada por parte de las maestras, agarre y decidí vestirme 

de hombre hacer todo con los hombres, por ende comenzó mi forma de vestir en el 

colegio iba de chico mi nombre era Ángel, hay empezó a ser Ángel  ya no era Frank, 

si no que era una… un nuevo episodio en mi vida.  

Pregunta.- ¿Las relaciones sociales como eran dentro del colegio?  

Resp.  Bueno, mis compañeras eran más factibles, tenían más confianza en mí. 

Mayormente  compañeras mujeres tenía amigas, dos mejores amigas en el colegio, 

promoción cuando salí de chango eh dos mejores amigos tenía igual, mis dos únicos 

mejores amigos, no me solía llevar con ningún chico mismo porque se… y me 

incomodaba a mí y yo le incomodaba a ellos y eso yo lo sé, por que cuando te ven 



con tu novia es decir… ¿cómo tiene novia? ¿Y era así la recurrencia de mis 

compañeros… y eso sería no? Una breve reseña de mi cambio…   

Pregunta.- ¿Y cómo fue la relación con tus profesores en el colegio? 

Resp.-  mis profesoras eran chapadas a la antigua de hecho tenía una profesora que 

era cristiana que me decía: si no usas yamper a fin de año no te voy a aprobar me 

decía, me amenazaba, se llama Vidina… es de química, era una discriminadora para 

mí, pero al final de todo me ayudado y bueno ella y la profesora de educación física 

eran siempre que se han filtrado en esto de que me tengo que vestir como chica, que 

tengo que ser señorita que esto y que el otro y era algo que me incomodaba ya… 

porque mis otras profesoras eran totalmente diferentes, sabían y que bueno ellas 

también conocían de las leyes y eso sabían y a sí que no me discriminaban como 

ellas dos. 

Pregunta.- ¿Cómo fue que le comentaste esto a tu familia? 

Resp.-  si fue a mi hermana mayor, le dije sabes que quiero decirte algo pero no 

quiero que le digas a nadie y le dicho que yo era lesbiana y mi hermana dijo, sabes si 

me tenías que decirme tenías que a verme dicho esto antes  porque sabes que puedes 

confiar en mí, sabes que yo conozco de estas cosas y así que vas tener mi apoyo. 

Pero me duele mucho ella fue el motivo que mi mamá se había enterado se supone 

que yo, ella le ha dicho por una ocasión que yo ya no quería utilizar más vestido de 

mujer, le ha dicho a mi mamá y mi mamá a llorado y bueno se puede decir que pese 

que mi hermana era mi más confidente mi hermana se ha vuelto la mas hipócrita 

para mi ese tiempo no, porque después de todo ella me apoyaba, pero yo le he dicho 

que yo quería ser quien le diga a mi mamá que sentía atracción por las mujeres y no 

ella, pero bueno la arruinado. 

Pregunta.- ¿Y cómo fue la reacción de tu familia frente a tu cambio? 

Resp.-  bueno cuando mi familia se ah enterado en especial mi mamá porque mi 

abuelita es del campo y no sabe mucho de esto, pero desde que eh sido chiquitita 

siempre ha visto un cambio en mi bastante diferente de mis hermanas y mis 

hermanitos entonces mi abuela no tenía ningún problema en aceptarme, eh sí a veces 

¿Por qué a si hijita? Pero me a si mi abue no conoce nada de esto me dan su apoyo 



total porque siempre que voy a una reunión y los veo y me ven, me hablan totalmente 

en confianza me tratan como papito mi hijito lo que me hace sentir comido la familia. 

El cambio fue para mi mamá, porque ella se sorprendió ella pensaba que algo ha 

pasado conmigo, que algo me han hecho y no, no era así… ¿entonces? Entonces yo le 

convencí porque mi mamá igual dijo que; ella sentía a si por que cuando estaba en el 

colegio tenía dos compañeras que también eran lesbianas  y la que hacia el papel de 

hombre maltrataba mucho a la que hacia el papel de mujer y mi mama , pensaba que 

yo igual me iba aquedar sola por eso, porque esa amiga que era antes de terminar su 

colegio se ha quedado sola y su otra amiga que hacia el papel de mujer se fue con un 

hombre a vivir a la Argentina.  

Pregunta.- ¿Cómo se fue dando la aceptación para tu madre? 

Resp. En ese tiempo hubo un concurso de miss y míster lesbi transformista donde una 

amiga me invitó a participar y bueno yo a modo de hacerme conocer y de salir del 

closet tener más se puede decir más gente más amigos partícipe, y entonces cuando 

participe ya decidí le lleve a mi mamá esa vez al evento y cuando yo salí segundo 

lugar de ganadores ella quiso llorar me abrazo y me dijo bueno yo pensé que eras la 

única ahora veo que hay mas chicas y que no vas a estar sola y entonces ya mi mamá 

me dio su apoyo totalmente incondicional sin sospechar nada de nada. 

Pregunta.- ¿Para tu madre previo a esto estaba sorprendida, preocupada? 

Resp.-     primero si, estaba asustada, pensó que era algo pasajero que se iba a pasar 

pero no.  

Pregunta.- ¿Y pensaron llevaron a un psicólogo o a algún tratamiento? 

 Resp. En mi familia no, siempre me decían que querían que vaya a ver a un 

psicólogo para ver si tenía algo pero no, con el paso del tiempo mi hermana mayor 

que ya conocía de esto le explico y le dijo que es algo normal en las personas 

siempre van a despertar una tendencia diferente a otras y es como yo la desperté 

tener la tendencia que me guste las personas de mi mismo sexo, solo que yo me siento 

en el cuerpo equivocado. 

Pregunta.- ¿Entonces tú te sientes en un cuerpo que no te pertenece?  

Resp.-  es lo que yo siento…  



Pregunta.- ¿Una vez que dentro del ámbito escolar dentro de tu familia conocían 

abiertamente lo que  sentías ser como fue para tus amistades? ¿Cómo fue la reacción?  

  Resp. Si me sentía discriminado, por profesoras amistades pero yo cuando ya he 

empezado ser activista de mi comunidad he empezado a estudiar las leyes los 

derechos de los humanos, derechos de las personas todo de lo que trate de mi 

comunidad y ahí he conocido de las leyes de apoyo, todo leyes para menor todas esas 

leyes que existen castigos para las personas que discriminaban así que empecé a 

mostrarme me invitaban a entrevistas, salía en el periódico, iba  a la tele habla por 

que era el activista más joven de mi comunidad, nadie más que yo después de años 

ha salido…  

Pregunta.- ¿Qué edad tenías? 

Resp.-  14 era chibolo, he aprendido es ahora lo que me ha ayudado mucho para 

hacerme conocer por que he llegado a ser representante del comité cívico juvenil en 

mi comunidad por ser juventudes y he trabajado con otras agrupaciones, también soy 

parte de las bancada de derechos sexuales y reproductivos de Tarija, con los jóvenes 

y eso es algo bueno porque conoces más gente ¿no? Y esa gente también te conoce y 

al fin acabo saben que tu puedes ayudarlos te hablan, te llaman y te tratan bien…. 

Pregunta.-  ¿Y tú nombre de varón quién te lo atribuyó?  

Resp.-  siempre sentía algo fuerte, se me paro la atracción por los chicos desde 

kínder tuve mi primera novia a los 12 años, era lesbiana ahora alguna vez tuve 

novias heterosexuales pero el hecho de que este con una mujer las hace bisexuales, y 

entonces en el colegio 1º de secundaria me hacia identificar siempre como Ricardo 

era Ricardo  o  Frank y mis compañeras se han acostumbrado luego necesitaba una 

identidad mas fuerte algo que me identifique más que me haga ver uf, más genial 

entonces me puse el nombre de Ricardo. Y yo me lo he atribuido los dos nombres, por 

ende ahora soy Ricardo  

Pregunta.- ¿Entonces cuándo te preguntan tu nombre, les dices soy Ricardo? 

Resp.-  cuando me lo dicen depende, cuando me preguntan en la universidad – soy 

Jimena- y siempre es común ver o lo que se ve es que es que ven una chica vestida de 



chango – eres maría, si, maría  presente- y todos o la mayoría te miran y seas el 

centro de atención ya después… 

Pregunta.- ¿Y cómo te sientes?  

Resp.-  bueno primero a veces se siente que te incomoda pero, cuando te hablan las 

chicas es bien, porque ven confianza ¿no? De tener una compañera así sorprende 

también porque una compañera que no parece compañera si no compañero, y para 

su comodidad siempre les digo –díganme Ricardo - no he hecho este semestre en la 

universidad porque es mi plan hacerlo, presentarme en el curso y decirles –saben 

que soy lesbiana pero me gustaría que me digan Ricardo y no Jimena- hacerlo 

conocer a los licenciados porque no se… me siento más cómodo cuando me dicen 

como chico. Me siento identificado como hombre. 

Pregunta.- ¿Entonces te sientes identificado como hombre? 

Resp. Si, en la cámara ojala se apruebe una ley para que las personas puedan 

cambiarse de nombre y el sexo ahora ya que esto en el país aun todavía no se puede 

y si es que hubiese la posibilidad no de que esa ley se apruebe sería un paso grande 

para la comunidad de las personas transpor que son las más sufrimos 

discriminación, en especial de los hombres en mi caso no, porque muchas chicas 

piensan que soy hombre y me siento cómodo pero el caso de mis compañeras que son 

trans hombres que se visten de mujeres es más difícil no pueden conseguir un trabajo 

o algo seguro después que ya han estudiado y tienen una carrera en frente.   

Entonces si se aprueba esta ley yo cambiaría mi identidad a la de Ricardo pero 

quedaría con mi sexo de mujer hasta que pueda realizarme una operación y ser un 

hombre.  

Pregunta.- ¿Y las funciones que realizas a diario realizas el rol de varón?  

Resp.- mmm no mucho se podría decir porque así como mujer no me gusta la cocina 

me gusta hacer los trabajos más fuertes.no puedo negar que por ende una persona 

siendo mujer siempre va a tener atracciones que a la mujer les gusta, me gusta 

cuidarme siempre vestirme bien, también me gusta la perfección de algo llegar al 

menos algo de perfección, también me gusta lavar, limpiar se coser menos cocinar, 

me atrae los trabajos más fuertes que sean para hombres antes trabajaba de 



seguridad, aunque hoy en día hay una ley que dice que todo debe ser equitativo 

hombre y mujer ambos de deben tomar en cuenta a sí que ya. 

Los roles hoy por hoy ya no están my marcados como antes. 

Resp. Claro pero cuando voy al campo me gusta trabajos fuertes. 

Pregunta.- ¿Y trabajas? 

Resp.- si antes trabaja en una empresa de seguridad privada, como aun no había un 

trabajo donde me iba a sentir cómodo siendo ¿así nove? Y que vista de hombre y no 

me acepten me entre a trabajar de guardia cerca de mi barrio entonces me han 

aceptado en la empresa y de un tiempo a otro no me han querido pagar de un mes, y 

este caso han llegado hasta los periódicos, ahora la empresa esa siendo investigada 

y muchas otras empresas están siendo investigadas, gracias a la demanda que yo he 

hecho para que me paguen mi sueldo además era menor de edad hay una ley nove? 

Que es delito penal como trata y tráfico de personas, porque un menor de edad 

trabaje peor en horas de la noche para una empresa de seguridad privada porque yo 

trabajaba de siete de la noche a siete de la mañana y tenía que estar en una caseta 

más arriba de mi casa y ese ha sido mi primer trabajo que ha sido primeramente 

cómodo y luego discriminado.  . Y hora en mi trabajo actual donde estoy trabajando 

en el parque Bolívar, controlando cochecitos a pedal que se llama juegos recreativos 

es totalmente eh siento respeto y me respetan mis jefes porque me han aceptado 

desde el primer momento y me han dado su  confianza.   

Pregunta.- ¿Bueno tú qué piensas nacen o se hacen homosexuales? 

Resp.-  bueno yo tengo familia mis tíos que son gay pero siguen en el closet, y lo 

dicen no que el homosexual nace o se hace, es depende ¿no? Como lo crean porque 

hay casos donde personas hermafroditas y llegan a ser también homosexuales por 

que tienen que si o si tener la operación de un sexo para identificarse… y yo digo que 

el homosexual no nace si no que con el paso del tiempo en el que se va conociendo se 

identifica como homosexual pero también pude haber personas que crean ¿no? Que 

el homosexual nace no se hace después de todo se puede hacer homosexual en la 

edad de adulto…  

Pregunta.- ¿Con respecto a ti te consideras que naciste o te has hecho? 



Resp.- yo me he hecho desde los seis años…  

Pregunta.- ¿Y no consideras que ya tenías ese sentimiento el comportamiento? 

Resp.-  yo lo que puedo considerar que tenía mi comportamiento de niño  solo que yo 

no conocía en mi niñez pese a que yo escuchaba ¿no? Que se gritaban los chicos que 

se ponían aros – eres gay o maraco y todo eso…  

Pregunta.- ¿En tu niñez tenías comportamiento de varón y aún si consideras que te 

has hecho homosexual? 

Resp.-  cuando jugábamos al papá y la mamá a mí siempre me gustaba jugar de 

papá…de hecho en el  kínder tenía un compañero no sé si me odiaba,  una vez me 

han metido en el baño de hombres y me han cerrado todo el tiempo hasta que ha sido 

el recreo y yo eh llorado y había también  chiquitos también encerrados y yo creo 

que también eso ha tenido que ver conmigo con  mis cambios porque de ahí 

empezado a manifestar mis cambios de actitudes hacia los chicos… siento que 

influyo porque he identificado que no me gustaban los chicos, pese a que me decían 

que no todos los chicos son iguales…  y mismo me sentía después que entre al 

colegio que era un chico y que necesitaba salir… porque mismo eh nacido en el 

cuerpo equivocado aunque Dios no comete errores pero yo me siento a si no? Pero 

no le culpo a Dios ni nada ni a mis papás ni nada solo que yo me siento así. 

 

Caso Nº 2 

 

Pregunta.- ¿Cómo ah sido tu infancia, que recuerdos tienes antes que entres al kínder? 

Resp.- haber mi infancia ha sido muy buena, para empezar, mi madre me daba todo 

mis gustos, me tenia bien cuidado, me iba a la escuela, me llevaba bien con mis 

amigos tenía muchos amigos, amigas me llevaba bien con mi familia… que puedo 

decirte que estaba bien cuidado no había ningún problema en el crecimiento de mi 

infancia.  

Pregunta.- ¿En tu comportamiento, como eras? ¿Tenias comportamiento de varón de 

mujer? 



 Resp.- si, era femenina pero también ratos tenía comportamientos fuertes como de 

un hombre ¿no? Pero me vestía como mujer era muy cuidadosa con mi ropa de 

vestir. 

Pregunta.- ¿Y eso era en tu infancia, como te asía sentir? 

Resp.- ahí era muy mujercita muy  femenina me vestían con vestidos y me gustaba 

digamos por que había cosas delicadas que me gustaba hacer y me encantaba ser así 

no tenía otra mentalidad de vestir de hombre o algo así… 

Pregunta.- ¿Hasta qué edad a sido femenina, o como se fue dando el proceso de 

vestirte como varón? 

Resp.- yo hasta los dieciséis años seguía vistiéndome todavía de mujer me seguía 

gustando la ropa de mujer, me vestía de mujer pero no tan de mujer pero estaba algo 

ya a los dieciséis años empecé a conocer personas que eran homosexuales la 

curiosidad se me ah dado de entrar al ambiente saber que se siente, como son esas 

personas como te tratan y por curiosidad así empecé con un corte de cabello, cuando 

me invitaron para el mis y míster en esa temporada me mandaron una foto de chicas 

con un corte de cabello muy distinto y de ahí empecé a hacerme el corte y cuando vi 

la ropa de varón me gustaba porque son mas buenas para mí y de ahí empecé a 

cambiar poco a poquito como tenía una obra de teatro y estaba actuando de varón 

me ayudaba el corte de varón y empecé a comprarme ropa de varón de ahí me 

empezó a gustar, y gustar  y me quede ahí. 

Pregunta.- ¿Entonces es por influencia, no fue un gusto que lo tenias de niña? 

Resp.- no, no naci con esos gustos a mí se me ha dado con el tiempo recién, tal vez si 

haya nacido siendo una persona así,  como dicen unos nacen y otros se hacen, yo tal 

vez si naci y necesitaba saber o necesitaba encontrar personas así para poder 

cambiar y así cambie y me quede así porque me gusta, así me siento cómodo tal vez 

haya personas que me discriminan pero bueno no les tomo mucha importancia, 

porque es mi bien es mi felicidad. 

Me decías que  en tu proceso de transformación un factor influyente ¿fueron tus 

grupos de amigas tomboy y amigas lesbianas que impulsaron a tu transformación? 



Resp.- prácticamente creo sí, porque pensaba yo de sentirme incomodo digamos que 

si me visto a sí, que se sentirá o que me dirán pero como lo he visto me ha ido bien se 

sentían cómodo bien, entonces dije ¿porque yo no? Porque no hacerme el cambio si 

me gusta, me llama la atención y lo hice me quede así, creo que un poco de 

influencia de mis amigas pero me quede así y me gusta. 

Pregunta.- ¿Y más antes te considerabas lesbiana?  

Resp.- más antes, antes de los dieciséis años no, no me consideraba y si había chicas 

que me molestaban y todo pero yo solo le veía como broma nunca se me ha pasado 

por la mente que aquí en Tarija y mucho menos en Bolivia existan este tipo de 

personas para mí todo eso era de película, ni se me ha pasado decir a aquella es así 

o así solo en son de broma nada más. 

Pregunta.- ¿Pero sentías atracción por las mujeres ha eso me voy? 

Resp.- Antes no, antes tenía mi novio antes y no, no sentía nada por las mujeres para 

mí solo una amistad mas, cuando se me ha dado esto fue en un campeonato cuando 

las chicas han empezado a preguntarme si soy lesbiana o bisexual y ahí me ha dado 

curiosidad recién de saber conocer más personas así y cuando viaje a Bermejo 

estábamos compartiendo con unas amigas de ahí, en su forma de compartir una 

amiga se me declara ahí y yo todavía yo no sentía nada  ve… pero después así con el 

tiempo ya como ya, como ya eh entrado ya  he empezado a conocer chicas así y 

recién me ah empezado a gustar per  mas antes, antes que me vuelva así no, no tenia 

atracción hacia las chicas nada, tenía mi novio pero no sentía nada antes. 

Pregunta.- ¿Más antes tenías tu novio, una relación heterosexual, y a partir de los 

dieciséis cuando fuiste conociendo a las chicas recién empezó tu gusto por las 

mujeres? 

Resp.-  si… 

Pregunta.- ¿Y en colegio sufriste algún tipo de discriminación o rechazo? 

Resp.- en el colegio no, prácticamente mis amigos, mis compañeros desde infancia 

me conocían como eran desde que han visto mi cambio si se han sorprendido 

pensaban que era un nuevo compañero porque de mi cambio ha sido de la noche a la 

mañana, pero discriminación no,  mejor al contrario he tenido más apoyo de ellos, 



de los profesores, directores y de todo, todo en sí, de todas las personas que yo 

paraba, porque ha habido un apoyo muy grande y me sentía cómodo me asían sentir 

una persona muy apreciada por ellos y mi madre igual apoyo pero no, ninguna 

forma de discriminación no eh tenido en el colegio.   

Pregunta.- ¿Y en el proceso que te fuiste transformando, en tu familia hubo algún tipo 

de repercusión?  

Resp.- eh no, no no me dijeron nada en mi familia para empezar digamos yo en mi 

año de promoción eh tuve problemas con mi madre pero fueron muy aparte de esto 

tenía antes mi rebeldía yo ya esas épocas me estaba sosteniendo solo… y cuando hice 

mis cambios mi madre no me dijo nada, para eso parecía que no tenia voz ni voto 

pensaba ella, pero a mi si me daba miedo que me rete o me digan algo pero no, 

cuando mi madre me vio cambiada ese día  me acepto y me sigue aceptando se lleva 

bien, cuando tenía mi pareja el año pasado le ah aceptado bien se llevaban bien todo 

bien nunca ha habido problema o reproche de alguien, mis tíos igual me apoyan toda 

mi familia en si me apoya. 

Pregunta.- ¿Entonces de tu familia no tienes rechazo ni nada, te aceptaron como eres 

en tu decisión? 

Resp.- si me aceptan en todo, prácticamente me han visto como rebelde, es que hay 

un tiempo que me he escapado para ir a jugar en la chancha y todo eso, y ya me han 

visto rebelde y entonces hice mi cambio y nada de ahí me aceptan, las decisiones que 

tomo están apoyándome sea lo que sea están ahí, más que todo mi madre pero, pase 

lo que pase está ahí a mi lado. 

Pregunta.- ¿Otro punto, tú trabajas? 

Resp.- no, no trabajo aun dependo de mi madre…  

Bueno entonces aun no sabemos cómo te  puede ir dentro de ese contexto laboral, 

para ir finalizando me decías que un factor para salir o que influyo a tu forma de ser y 

dar el paso fue tus amistades. 

Resp.-  si, un poco mis amistades ¿no? Ya, yo como ya era parte de formar parte del 

ambiente de  L.G.T.B. pero no, aun no tenía un cambio pero como me sentía yo una 

persona más activa quise hacer mi cambio para sentirme más cómoda y darle 



personalidad a lo que soy, sentirme bien porque sentía ya que de vestirme de mujer 

ya no me gustaba después, le fui dejando y poco a poquito ir cambiando y ya me ha 

gustado, en parte si me han hecho dar mi primer paso mis amigas pero ya después la 

decisión fue mía.  

Pregunta.- ¿Tuviste parejas mujeres antes de travestirte? 

Parejas antes de mi transformación si he tenido porque se me ah dado por curiosidad 

cuando eh viajado al campeonato, pareja si he tenido antes de que me transforme. 

Pregunta.- ¿Crees que a una mujer heterosexual puede volverse del ambiente con 

facilidad? 

Resp. en parte sí, creo que es fácil porque cuando hay chicas que empiezan a 

conocer chicas que son así, les da curiosidad saber, saber que se siente de estar al 

lado de ellas o que se siente besar a una mujer, de ahí comienza todo saber que se 

siente besar a una mujer y empiezan a caer, eso sería saber que se siente besar a una 

persona del mismo sexo… pero para los gay es diferente por el miedo u otras cosas, 

pero básicamente con las personas que yo he convertido al ambiente me ha sido 

fácil, porque la forma como le trataba, como le llevaba  de lugares a otros y de 

pronto así se daba un sentimiento se terminaban declarándome ellas a mí, envés que 

yo me declare a ellas y así… yo creo que más como la tratas y por saber que se 

siente nada más.   

Pregunta.- ¿Y de ti fue ese el caso contigo? 

Resp.-  de mi fue un caso solamente que se siente saber, como me voy a sentir, que 

pasa cuando beso a otra mujer eso, curiosidad… 

Entonces tu curiosidad 

Resp. Yo creo que si he nacido así porque tenía digamos tendencia de ser persona 

masculina, tenía comportamientos fuertes y con el tiempo de conocer personas así 

me hice, - entonces lo tenías ahí  adentro del closet como dicen y al conocer personas 

del ambiente te ayudaron a salir- claro yo creo que sí, con el tiempo salí del closet 

como dicen.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           

Y necesitaba conocer personas así, para despertar lo que tenia dentro de mí. 

Pregunta.- ¿sobre la ley que ahora aprobaron, tú piensas cambiarte de nombre? 



Res.- sobre la ley me gusta que hayan aprobado por que es una facilidad para las 

personas transexuales para los travestis o se visten del otro sexo ya podrán 

identificarse ante la sociedad y ser más libres, y ser menos la discriminación para su 

trabajo, el banco y sus papeles vez y yo no tengo pensado cambiarme de nombre 

tendría primero que hablar con mi mamá, yo comienzo de ahí del nombre que me 

puso mi mamá respeto, que desde que he nacido me ha puesto un nombre y respeto 

pero tampoco digamos me perjudica en mis estudios yo me identifico bien con mi 

nombre aparte como me dicen Bracho, me siento bien, tal vez mas allá yo creo 

depende también del tiempo pero por ahora no. 

Pregunta.- ¿ante tus amistades, con que nombre te llaman? 

Resp.- mi licenciadas me llaman por Paola mis amigas soy más conocido como 

Bracho, ese es mi apodo digamos, Bracho, todo mundo me va a llamar Bracho. Más 

conocido como Bracho, en mi familia mi mamá como cariño me dice bebe o esas 

cosas vez, y mis tías Bracho. 

Pregunta.- ¿de dónde surgió tu nombre Bracho? 

Resp.- eso viene desde que cuando era chiquita había una novela digamos de 

Paulina Rubio y Paola Bracho, y mi carácter se identificaba a la de Paola Bracho 

desde chiquita y vez de ahí se ha quedado Bracho y me ha gustado también a mí, y 

me echo conocer como Bracho. Y Bracho es un apellido pero de mi más se identifico 

por el carácter que tenía esa persona, de la actora y nada que ver con aspecto 

masculino.  

 

Caso Nº 3 

Pregunta.- ¿coméntame, desde cuando comenzaste a sentir tu tendencia más 

masculina? 

Resp.- a los catorce años, me he empezado a vestir como hombre me hice notar con 

mi padre, por lo menos mi padre no me acepta y mi mamá al fin me acepta, toda la 

parte de familia de mi madre me acepta y parte de mi padre no me acepta. 

Pregunta.- ¿y antes de los catorce ya presentabas conducta de varón? 



Resp.- mmm, si, desde chiquito dicen que tenía antes un porte de hombre más antes 

de esto. 

Pregunta.- ¿a quién fue que le comentaste lo que sentías ser, es decir tu tendencia 

masculina? 

Resp.- primero le he contado a mi mamá de ser hombre, le he dicho -mami que pasa 

si yo me empiezo a vestir de hombre- ¿usted me aceptaría? – y me dijo si, te 

aceptaría tal como sos, y mientras que a mi papá no le conté porque sabía que me 

iba a rechazar. Y mi mamá me acepto después le comento a mi papá y papá le tomo 

muy mal hasta mis tías por parte de mi padre lo tomaron muy mal.  

Este proceso más fuerte dentro de la población, la etapa de dar a conocer su 

orientación sexual, su verdadera forma de sentirse respecto a su cuerpo, y en muchos 

casos nos son aceptados por sus familiares, por la cultura conservadora y por como su 

medio social pensara respecto a su a familia. “El qué dirán”  

Pregunta.- ¿Cómo iniciaste a adquirir ropa de varón para tu cambio? 

Resp.- me eh comprado primero un jeans de hombre y le he pedido plata a mi padre 

así para que le diga que me voy a ir a comprar un jeans de mujer, y yo me he 

comprado un jeans de hombre y así que me he puesto ese jeans mi papá me 

discrimino un poco me dijo que era de hombre me grito y todo, le quemo m jeans y 

todo eso… fue un proceso difícil por parte de mi padre, y mi mamá luego empezó a 

comprarme ropa de hombre a veces me trata como hombre también, me dice hijo o 

hija algo por ahí, y mi mamá me trata mas como hombre, como a la vez de mujer me 

compra ropa de hombre y todo eso… 

Pregunta.- ¿y cómo fue tu proceso, la motivación a vestirte como varón? 

Resp.-  ¿mmm, de la visibilidad? Tenía cabello largo, el año pasado recién me he 

cortado el pelo, ahora tengo un poco mas de hombre todo… 

Pregunta.- si visibilidad. ¿De cómo te animaste a salir del closet y dar a conocer lo 

que realmente sientes ser? 

Resp.-  yo ya tenía la sensación de convertirme en hombre también yes que eh 

conocido muchos amigos así, es que yo antes no conocía muchos amigos como antes 



y ahora conozco más amigos a sí que se vestían de hombre y tienen un porte de 

hombre y todo eso. 

Pregunta.- ¿tus amigas entonces te ayudaron a visibilizarte? 

Resp.- si, me presentaron y después poco a poco he ido a eventos a reuniones y 

ahora me he convertido en una del ambiente y fui conociendo más gente y todo eso…  

Pregunta.-  ¿y este proceso de salir del closet, fue difícil? 

Resp.- fue poco a poco porque tenía miedo de mi padre de que me rete o me dijera 

algo… así que fue poco a poco… 

Pregunta.- ¿ahora una vez ya realizado tu cambio como te sientes? 

Resp.-  ya así transformada, me siento bien ahora puedo ir a fiestas con mis amigos 

salir por ahí, es difícil pero ser tomboy es un poco difícil cuando tus padres no te 

aceptan y si tus padres te aceptan los dos será un poco más fácil ser así de la noche a 

la mañana ser tomboy, después es difícil poco a poco tienes que convertirte tomboy.  

Pregunta.- ¿como fue la reacción de tu familia frente a tu cambio? 

Resp.- la tomado bien solo que mi padre nomas la tomado algo mal pensaba que era 

algo malo y así que me ha votado de la casa, todo eso, así que ahora vivo con mi 

mamá y mi mamá me deja así que esté como hombre, mis hermana me acepta 

también, mis hermanos son pequeños aun no creo que entiendan eso. 

Pregunta.- ¿bueno y en el colegio, cuando ya ingresaste presentabas conductas de 

varón? 

Resp.- si, ya presentaba conductas más varoniles, en el kínder porque veía a mis 

amigos jugar así como hombres y a mí también me tentaba jugar como hombre 

también. En ese tiempo aun vestía como mujer, tenía el pelo largo y todo como 

mujer, ya a los catorce me he empezado a vestir como hombre. 

Pregunta.- ¿y una vez ya realizado el cambio como fue la reacción en tu colegio? 

Resp.- no nada, no ha sido nada solo que la psicóloga me molestaba un poco y así 

que todos mis compañeros me aceptaban y eso. Y tengo un apodo que es Alex o 

tomboy una amiga me puso el nombre de Alex y me gusto ahora todos me dicen Alex 

y así me tratan bien en mi curso y el año pasado también me trataban bien en mi otro 

colegio todo bien, y los primeros son los compañeros así que te tratan bien después 



la familia y eso pero discriminación en el colegio nunca y mi familia si por parte de 

la familia de mi papá. 

Pregunta.- ¿y las profesoras cómo fue su reacción? 

Resp.- las profesoras eso si que no se, solo la de ciencias naturales ella me aceptaba 

un poco más. 

Alison aun es una persona travesti aun menor de edad que está iniciando 

recientemente el cambio de aspecto en su persona,  a mostrarse como realmente se 

siente ser y podemos notar las dificultades por las cuales atraviesa,  la etapa de 

comunicar a su familia, tener seguridad en su decisión para ser visible.    

 

Caso Nº4 

Pregunta.- ¿me comentas sobre tu infancia como fue? 

Res.- En mi infancia, no me gustaba jugar con mis compañeras o mis vecinas me 

gustaba más estar, al lado de mis hermanos, amigos o compañeros, he tenido una 

buena infancia era así medio varonil más o menos hasta los dieciséis más o menos 

después ya me he independizado ya he salido del closet ya, ya he demostrado lo que 

yo era totalmente. 

Pregunta.- ¿crees que naciste con la tenencia de ser hombre? 

Res.- yo creo que sí, porque desde niño eh querido ser hombre me magino que sí. 

Pregunta.- ¿Cómo consideras que fue tu infancia, con respecto a tu orientación? 

Resp.- yo creo, que más o menos, he tenido momentos buenos y momentos maslos en 

mi infancia. Yo ya jugaba con el rol de varón, hasta me vestía así, pero no tanto a 

espaldas de mi mamá de mis hermanos y así, como tenia vestidos yo les rompía les 

botaba y así, y yo seguía así con mi ropa de varón. 

Pregunta.- ¿y a causa de tu conducta varonil se presento algún tipo de problema por 

parte de tus padres? 

Resp.- si, siempre todo el tiempo mis hermanas mi mamá, me compraban muñecas yo 

les botaba, les hacia pedazos les hacia un lado, y yo mas prefería juguetes de hombre 

que de mujer, 



Entonces tú desde niño ya preferías cosas de hombre, tu tendencia fue siempre de 

hombre.  

Pregunta.- ¿y a causa de tu conducta y gustos por las cosas de hombres esto generó 

algún tipo de reacción en tu colegio? 

Resp.- te cuento que en colegio me he llegado a enamorar de mi profesora, y de 

algunas compañeritas igual. Y no, no sentí discriminación porque no se daban cuenta 

pues, porque no estaba travestida. 

Pregunta.- ¿y la anterior vez me comentabas que a tus diecisiete años ya te 

independizaste, continuabas en el colegio?  

Resp.- si seguía en la escuela, seguía en el cole, pero yo ya, pero camuflaba esa, 

antes que salga del closet, yo camuflaba lo que yo era, yo fingía de vestirme, y claro 

fingía que no me gustan las mujeres, fingía que no era lesbiana algo así a la 

sociedad, pero yo seguía sintiendo atracción por las chicas. Yo nací en el cuerpo 

equivocado, algo así se puede decir. 

Pregunta.- ¿Cómo fue tu proceso para salir del closet, como te animaste? 

Resp.- por un amigo que he conocido justamente en carnavales, y ella o el. Me ha 

llevado a ese ambiente y yo no sabía que existía ese ambiente yo pensé que era, yo 

pensé que era la única persona rara yo me imaginaba eso, después que yo eh 

conocido a esa persona y esa persona me ha lleva a la fiesta y ya eh conocido chicas 

chicos, chicos y ya al ver que había personas como yo, eh empezado a salir y dejar 

de esconderme y salir más a la vista y ahora soy totalmente visible. 

Pregunta- ¿y esto tuvo algún impacto en tu familia, después de salir del closet? 

Resp.- si, si se ha enterado por… la primera en enterarse ha sido mi hermana la 

menor se ah enterado por que yo… pero como que mi familia se daba cuenta por la 

forma de vestir, mi forma de comportamiento porque yo nunca he llevado a un novio 

a la casa y ya,  ya hasta que una vez yo a mi hermana le había comentado ella fue la 

primera en enterarse, pero ya después pasado mucho tiempo yo ya he enfrentado a 

mi familia de lo que yo era, yo ya tenía esa atracción por las mujeres yo ya tenía mi 

pareja así que lo ha tomado mal y hasta el día de hoy mi familia no me apoya en 

nada, han hecho lo imposible para separarme de mi pareja y me siento bien como 



soy. Y así mi hermana la menor ha sido la primera en enterarse, pero ella no le ha 

comentado nada a mi mamá a mi papá, pero de alguna otra manera tenían que 

enterarse, pero ha sido por mi propia boca por que se han enterado, y eso fue a los 

dieciocho, diecinueve y ahora tengo veinticinco desde esa vez ya visto todo de varón. 

Pregunta.- ¿y cómo te sentías vistiendo de mujer? 

Resp.- ósea me vestía a la fuerza ósea, no me gustaba como me yo vestía pero eso 

era cuando estaba viviendo con mi familia, una vez que ya me he independizado ya 

me he vestido más varonil ya, yo me vestía de mujercita cuando vivía con mi familia, 

por obligación y a la fuerza, una vez que ya me he salido de mi casa recién he 

empezado a vestirme más varonil y hasta el día de hoy sigo así, me visto todo 

transformada ya. 

Pregunta.- ¿una vez independizada, terminaste el colegio?  

Res.- no, no he terminado por motivos de trabajo, como yo era sola me tenía que 

pagar mi comida mi alquiler, mi ropa y por ese motivo no, yo ya me eh 

independizado y he dejado el estudio ya, ahora solo me dedico al trabajo. 

Entonces ahora ya tienes una vida propia  

Pregunta.- ¿y cómo te sientes ahora ya transformada a lo que realmente sientes ser? 

Resp.- me siento bien, ósea me siento liberada no sé cómo explicarte, más feliz me 

siento yo mismo. Pero ahora vestirme de mujer ya no, ya fue. Me siento incomoda 

incluso una vez con la ropa de mi pareja me he vestido así jugando, pero me he 

sentido rara, como al decir no era yo era otra Edith más o menos. 

Pregunta.- ¿como sientes que perciben la sociedad Tarijeña a las personas trans? 

Resp.- lo ven raro, lo ven ósea como te digo, ósea no aceptan, Tarija es una ciudad 

muy conservadora criticones dicen - mira ese marimacho, esta lesbiana - o te 

insultan nove, la gente parece que no están bien informados y hablan mal no… lo 

toman mal, envés de entendernos o tal vez de apoyarnos hacen lo contrario. 

Pregunta.-  ¿y sentiste discriminación por parte de la sociedad hacia ti? 

Resp.- no, no más bien gracias a Dios más bien toda la gente que me rodea y que me 

conoce me han aceptado tal como soy, amistades de diferentes lugares que he tenido, 

de trabajo, de diferentes trabajos que he tenido me han aceptado tal como soy, más 



bien al contrario me han a poyado me han dado la mano gracias a Dios en esa parte 

todas las personas que me rodean me aceptan como soy incluso una parte de mi 

familia me aceptan como soy, tal como soy me apoya mi familia es por parte de mi 

padre no, y por parte de mi madre, no no aceptan. Más antes me consideraba 

lesbiana después, que he salido del closet mi familia me ha rechazado y he decidido 

independizarme. 

Pregunta.-  ¿el factor por el cual decidiste independizarte fue este el rechazo de tu 

familia? 

Resp.- fue por motivos familiares, ajenos a eso, en ese tiempo no sabía bien de lo que 

era, ya una vez que yo me he salido de la casa recién se han enterado ellos mi 

familia, pero yo me he salido por motivos familiares, mucha pelea entre mi madre y 

mi padre, eh discusiones diarias día y noche y yo ya estaba cansado de esa situación 

de mi familia y por ese motivo yo ya me he salido de la casa. 

Pregunta.- ¿y tu familia te acepto? 

Resp.- hasta el día de hoy no lo aceptan, no se convencen como te digo, no se lo 

tragan todavía esa la idea de que a mí me gustan las mujeres, y así que mi  familia es 

cristiana, y ese es el motivo, hasta el día de hoy sigo peleando por eso, hasta el día 

de hoy sigo peleando pero, no yo prácticamente yo ya me he distanciado de mi 

familia, ya no tengo mucho contacto con ellos, yo ya solita, es como si no tuviera  a 

nadie pero para algunas ocasiones hay reunión familiar hay me presento, o voy a ver 

a mi mamá y hasta ahí nomas. Más una contacto de relación de hermanos de 

hermanas ya no hay. El sentimiento que no te acepten es mal triste, desearía que me 

acepten tal como soy, y creo que eso nunca pasara. 

Pregunta.- ¿con respecto a la ley de género, tú piensas cambiar de nombre?  

Resp.- no, no prefiero en esa parte y por mi parte no ni nombre ni de sexo estoy bien 

así porque deseo ser madre, y porque quiero formar mi familia, puedo adoptar o 

puedo tener de mi misma, pero familia de entre mujeres no, no entre hombre y mujer, 

yo y mi pareja quiero tener  mi familia. 

 

Caso Nº 5 



 

Pregunta.- ¿tu desde cuando crees que empezó tu homosexualidad? 

Resp.- bueno yo, haber perdí mi virginidad a los doce años, pero no sabía si me 

gustaba… me gustaba las mujeres tenía mi chica, pero no sabía si me gustaba los 

hombres o las mujeres y después a mis quince dieciséis años ya me he dado cuenta, 

que me gustaba más los hombres que las mujeres y hay he dicho me gusta los 

hombres, soy gay entonces eh dicho. 

Pregunta.- ¿y en el momento que perdiste tu virginidad, fue por voluntad propia? 

Resp.- por borracho, fue en una borrachera con mi compañero ha sido… 

Pregunta.- ¿tu compañero de ese entonces era homosexual? 

Resp.- es bisexual, ósea parecía que estábamos experimentando ¿no? Ósea yo estaba 

mal no me acuerdo. 

Pregunta.- ¿y mas antes ya presentabas conducta femenina? 

Resp.- algo, algo, si por lo menos era limpio más limpio que todos, ósea mas pulcro 

que decirte así no, me gustaba hace las cosas ordenadas, ósea me cuidaba mi cara 

¿no ves? Ósea… pero tenía algunos rasgos femeninos igual, por lo que me 

molestaban algunos en el colegio pero después no. 

Pregunta.- ¿crees que tiene algo que ver el modo de crianza que tuvieron tus padres? 

Resp.- si, por que me he criado ósea, bueno yo me he criado en la casa de mi 

padrastro, con mi mamá y tenia puras hermanas mujeres. 

Pregunta.- ¿entonces tu consideras que eso también influyo? 

Resp.-  puede ser, porque yo con mi hermana cuando era chiquito, me decía a que 

juguemos a las muñecas o a esas cosas, después ya me ha empezado a gustar 

muñecas y jugar con ellas y vez.  

Pregunta.- ¿tu a los doce años ya te considerabas gay? 

Resp.-  no ósea, era como del closet ¿no ve? Vivía en el closet, era hombrecito pero 

ósea no sabía después me han empezado a gustar los chicos ¿no ves? Pero también 

me gustaban las chicas. 

Pregunta.- ¿eras como se denomina bisexual? 



Resp.- bisexual pero yo no sabía, después que he tenido las relaciones sexuales ya 

me ha empezado a gustar mas y mas después mas, mas…  

Aun en el periodo de la infancia desconoce lo que siente y aun no definido su 

orientación, es un punto donde van decidiendo lo que realmente quieren ser, tomando 

una decisión respecto a su orientación.   

Pregunta.- ¿tu primera relación sexual fue con un varón? 

Resp.-  si, después eh tenido con una chica pero no me ha gustado. 

Pregunta.- ¿en el colegio has sufrido algún tipo de discriminación por tu forma de 

ser? 

Resp.-  eh no, te cuento, porque yo hace tres años cuando vivía en Bermejo por que 

vivía aquí después me han llevado a Bermejo, en Bermejo eh salido del closet y ósea 

no en el colegio ningún tipo de discriminación. Yo me hacia respetar y si me querían 

joder yo me los paraba, ósea todo mundo jugaba conmigo pero no me decían “puto o 

maraco” ósea me decían sos una perra como sería una mujer nomas. Y al decirme 

perra para mí no era discriminación. 

Pregunta.- ¿y en tu familia cuando ya empezaste a mostrar conductas mas femeninas, 

como fue la reacción? 

Resp.-  más femenina, tenía problemas con mi abuela y mi tío con mi mamá no casi, 

porque ella ha sido la que me ah dicho ¿no? - ¿vos sos así? - ¿vos sos así? – y bueno  

le tuve que decir que sí, soy así… 

Pregunta ¿entonces tu mamá te ha apoyado? 

Resp.- si mi mamá me ha apoyado, eh tenido problemas con mis tíos con mi abuela 

pero al tiempo mi tío ósea me ha ido aceptando y ahora me re acepta, me re cuida de 

todos ¿no ves? Ósea parece que ha ido a esos cursos o le han dado cursos de esos 

¿noves? Quedan ahora… y ósea me han aceptado y ahora me cuidan más, piensa 

que los de aquí, no ve que Tarija es grande piensa que voy a sufrir algún maltrato o 

algo así que pasa a los homosexuales ¿nove? Mi abuela igual me ha llegado a 

aceptar e igual piensa lo mismo… 

Pregunta.- ¿y de ti como se fue dando el proceso de cambio? 



Resp.- de cambio, cuando estaba en octavo tenia quince, dieciséis tenía ya relaciones 

con chicos, ya me gustaban los chicos también ¿noves? Pero era del closet he venido 

aquí a Tarija he conocido a los gay y a todos esos, a la comunidad y se me ha salido 

un día al otro la loca… ósea se me ha salido ¿noves? 

Pregunta.- ¿entonces no ha sido un proceso largo? 

Resp.-  no, no ha sido un proceso largo, no sé de un día para el otro me hecho así 

gay femenino y todo así se me ha salido… 

Pregunta.- ¿al juntarte con el ambiente, te has sentido mejor contigo mismo? 

Resp.- si, mas en confianza y se me ha salido la loca. 

Pregunta.- ¿y para tu familia como ha tomado esta situación?  

Resp.-  ha llegado mi familia. Ósea yo me he escapado de Bermejo, por que mas 

antes he tenido unos problemas y me he venido aquí me escapado de allá y me he 

venido a vivir un mes he estado aquí, y de aquí ya eh ido allá con el pelo teñido de 

rubio he ido re cambiado ¿noves? Y de ahí todo mundo me miraba raro los vecinos 

que ha pasado decían, igual cuando he vuelto a vivir aquí he encontrado a mis 

compañeros, compañeras ellas me miraban raro, que pasado decían, algunos ni me 

reconocían ya esa vez… y me han ido aceptando los que son de mi barrio, lo que son 

antiguos de mi barrio me re aceptado, nadie me ha dicho ¡a que sos un puto, esto y lo 

otro! Hasta mi padrastro él es el que más me ha apoyado en esto, el delante de mi 

mamá me ha dicho   –yo le apoyo a él, si no le apoyas yo le voy a apoyar-  

Para mi abuela es que no se, ósea parece que no le importaba que sea gay pero ósea 

yo era femenina ¿no ves? Y parece que eso la molestaba y no sé, pensaba que me 

iban a hacer daño porque era así, y así yo he tenido choques con ella, pero después 

este… he parece que ella ya se ha dado cuenta y me ha pedido disculpas todo eso por 

lo que se hemos re discutido y todo eso, me ha pedido disculpas igual mi tío y eso, 

con los que tengo ahora roses son con algunos de mis primos, es como que todavía 

no aceptan, pero a otros ya aceptan.  

Por ejemplo tengo mis tíos que son familia de mi mamá que son cristianos ósea que 

es pastor y pastora, y vamos a la iglesia que no se qué, y yo no que se va a caer la 



iglesia si voy yo… aceptan todo ósea juegan conmigo, - hay che y dónde está tu 

novio- y esas cosas. 

Pregunta.- ¿y tu conducta de ti, es femenina? 

Resp.-  desde mis doce años desde que perdí mi virginidad este, ya he empezado a 

sentir más cosas por los hombres que por las mujeres. Y más antes me gustaba n los 

hombres y las mujeres  y después de perder la virginidad ya ha sido un hecho 

cambiante para mí. 

Pregunta.- ¿Otra pregunta, como fue que se dio tu transformación? 

Resp.- fue por una amiga, ósea mi amiga iba a mi casa travestida, y un día me dice 

travestisase Cuma, y yo bueno, me he travestido y he visto que me quedaba re bien y 

todo eso, re linda más que toditos y eso de ahí me ha gustado y las dos somos trans, 

salíamos al boliche, hasta los hombres pensaban que éramos mujer, cuando íbamos a 

comer aquí a las “hediondas” hasta los hombres pensaban que éramos mujer y nos 

silbaban, ahora estoy en esos planes de participar en el mis que va haber mis trans 

aquí en Tarija en  septiembre por ahí y estoy pensando salir. Me ha gustado ósea de 

travesti. 

Pregunta.- ¿Bueno tú consideras que has nacido así? 

Resp.- ya tenía conductas femeninas, ya paraba mas con las chicas que con los 

chicos, cuando jugaba tenía rasgos femeninos, creo que si ya he nacido así porque 

me han empezado a gustar los hombres y las chicas, porque con mi compañero que 

era de aquí de la Tercera Orden estudiaba en la Tercera Orden de aquí y con él, me 

ha besado cuando estaba en quinto o cuarto de primaria y eso me he sentido re raro 

y todo, o eso puede ser o así he nacido o que me ha dado un beso así me he quedado 

y me ha empezado a justar o no sé, me ha ido gustando mas unos compañeros, 

después me he cambiado de colegio había uno que otro bonito que me gustaba y así, 

ósea sentía atracción por los chicos, y chicas he tenido varias pero ósea me sentía 

bien con los chicos y chicas no? Ahora con mi última chica ha sido hace cinco años 

atrás la ultima novia que he tenido, ahora nos hablamos re bien me ha acepta como 

soy.  Se puede decir que a los dieciséis me he mostrado totalmente.  

 



 

 

 

 

Caso Nº 6 

Pregunta. ¿en un inicio que recuerdo tienes, como te comportabas que roles asumías? 

Resp. ¿En mi infancia? ha sido normal, a si como… si no que me gustaba ser más 

detallista en mis cosas con mis trabajos, en la forma de jugar ósea con más 

delicadeza jugaba con los demás.  

Pregunta.- ¿En el colegio cuando jugaban que roles asumías?  

Resp. Bueno siempre me gustaba juntarme con mis compañeros y compañeras 

sabíamos jugar en grupo, pero nunca he sabido ósea asumir el rol de chico o de 

chica o estar más con chicos o chicas. Me era hombres o mujeres igual era versátil.  

Pregunta.- ¿Tu tendencia hacia el gusto de los varones cuando lo has notado? 

Resp.  Bueno la tendencia nunca la he tenido pero ah ávido el tiempo que fui ya 

creciendo más eh…  ha habido una etapa en la que no sé, me he sentido atraído por 

los chicos…  

Pregunta.- ¿A qué  edad, te sentiste atraído por los chicos? 

A los 9 años cuando estábamos en el colegio y jugábamos en un grupo de 

compañeros y me acuerdo que un compañero me cantaba cancines y yo de ahí ya 

mmm no secomo que ya me eh sentido más inclinado a  gustarme los chicos. 

Pregunta.- ¿Entones puedes decir que tu gusto por los chicos ah sido en base a eso? 

Resp.  Yo creo que sí, que ah sido por eso por que hasta el momento tengo recuerdos 

que ya han pasado ya 15 años y lo tengo hasta el momento esa imagen, me acuerdo 

la canción y me acuerdo del chico y me acuerdo del nombre del chico. 

Pregunta.- ¿Y más antes no sentías nada por los varones?  

Resp. Mucho más antes ósea que esto no, nunca me eh sentido atraído por una chica 

ni por un chico…  

Pregunta.- ¿Te era indiferente y más adelante fuiste manifestando algo? 



Resp.- a lo que me ha dicho mi familia, no era tan visible así, pero ya tenía mis 

cositas ósea mas, lo que asían las chicas, ósea la delicadeza ser más ordenad, 

detallista en muchas cosas en mis tareas. 

Pregunta.- ¿Una vez que empezaste a manifestar esas conductas como fue la reacción 

de tu familia? 

 Resp.- en común nunca me han hecho un reproche pero como que si había ese no lo 

aceptaban, como que no le asimilaban pero ya con el tiempo óseo que era lo 

contrario que eran mis primos, en ese aspecto, si ha habido un tiempo que me han 

llevado al psicólogo pero no era por ese motivo, era por otro motivo y de ahí a salido 

la charla y ya no me han vuelto a decir más no y tampoco eh vuelto a acudir a un 

psicólogo.  

Pregunta.- ¿Entonces no fue impactante? 

Resp.-  no, decirme así que porque soy así, no yo tampoco tenía la explicación. 

Pregunta.- ¿Tú qué crees las personas nacen así o se hacen? 

Resp.-  no nacen se hacen porque si te das cuenta en el tiempo, aun bebé que que es 

gay, porque el bebé a partir, al transcurrir el tiempo eh, el bebé si o si va a jugar o el 

niño va a jugar de cierta edad va a jugar con hombres y mujeres con muñecas y esas 

cosas vez, ya creo que una vez abriéndose un poco mas puede ser que se le note, o 

puede ser por otro motivo que se vuelvan gay. 

Pregunta.- ¿En el colegio sufriste un tipo de discriminación? 

Resp.-  bueno para mí cuando estaba en el colegio la mayor parte de mis 

compañeros nunca  me han sabido discriminar en nada porque yo no he dado lugar a 

que mis compañeros sean duros o que me reprochen lo que soy, siempre eh tratado 

de estar con ellos con mis compañeras compañeros, profesoras, profesores de un 

lado mostrándole otra conducta a lo que somos. 

Pregunta.- ¿Sabían que eres una persona transgenero? 

Resp.- si sabían que era gay, y toda la cosa pero yo jamás eh ido a faltar el respeto a 

los chicos, ni a insultarles ni bueno no en común ir a provocar a los chicos ni a las 

chicas siempre yo me he sabido mantener al margen de lo que soy con mis 

compañeros y compañeras. 



Pregunta.- Bueno  ¿y tuviste una pareja mujer? 

Resp.-  si he tenido más antes, creo que fue la primera y la ultima pero desde ahí 

hasta el momento he estado con esa persona y termino todo, yo creo que ahora es mi 

amiga todo bien, y después de terminar paso un transcurso de ciertos años para… 

Si me he vuelto a enamorar pero ah sido de un chico del colegio y de ahí eh 

terminado eh estado con otro chico del colegio y con un chico de la promoción y de 

ahí termino entre a la universidad un largo tiempo y actualmente estoy saliendo con 

un chico, pero no se me hace la idea porque el chico no es gay es hetero ahora tiene 

su novia y toda la cosa esta experimentando salir con una travesti. Yo creo que si 

sabe son personas amigos intimas, ni sus amigos saben solo sabemos él y yo, es algo 

muy discreto.  

Para ir terminando, entonces tu familia te ah aceptado sin problema. 

Resp.- si me han aceptado y como también me ah aceptado me han puesto normas 

para ver que yo soy como creen que son las demás personas transgenero… por que 

en el transcurso del tiempo ósea en mi familia, tengo un tío que es gay y ellos  han 

visto que mi tío en su juventud salían a tomar y esas cosas, que se dedicaban al 

libertinaje y esas cosas y ellos han pensado que yo iba a ser lo mismo, y cuando ellos 

me han aceptado y toda la cosa han visto que yo si salgo a fiestas y a delegaciones y 

ve, coy como te puedo decir, soy de las personas que respetan en mi casa y yo 

respeto y ahí nomas todo bien. 

 

Caso Nº7 

Pregunta.-  ¿me podrías comentar sobre cómo ha sido tu infancia en relación a tu 

homosexualidad? 

Resp.- yo me eh criado solo con mi mamá, mi mamá ha sido madre y padre y mmm 

bien, eh estudiado después me he dedicado a…  mi mamá se ha vuelto a juntar, ha 

tenido mis hermanos y eso no sé. 

Pregunta.- ¿algo complicada, con respecto a tu tendencia tuviste complicaciones? 



Resp.- no, como te decía nunca he tenido dificultades, no siempre la gente yo 

trabajaba me ha respetado me ha tenido aprecio y como te he dicho siempre me he 

sabido ganar el cariño. 

Pregunta.- ¿y en tu infancia, como fue? 

Resp.- si me molestaban cuando era niño, pero en broma, y no sé yo era o trataba de 

ser lo más normal, como ahora así siempre fui y si mira, me juntaba más con chicas 

o que con varones, tal vez por eso me decían que soy marica y no sé, como dicen 

vulgarmente, marica que por qué no se junta con los hombrecitos por que por lo 

general se juntan los hombres con hombres y yo me juntaba mas con las chicas 

jugábamos, a la saltaditas a las ligas y vez así normal lo he llevado con toda 

naturalidad no hay llegado a agredirme o insultarme o pegarme, tampoco yo llevaba 

el apunte no, si alguien me decía – esa marica- yo hacía como me valdría no…  no 

me importa y así que todo bien no he tenido problemas. 

Pregunta.-  ¿y en el colegio, como fue? 

Resp.- en el colegio, a veces me insultaban o me molestaban, o me metían mano, o te 

tocaban o se apoyaban venían de atrás y te hacían como…. Ya te das cuenta, y todo 

era juego pero. 

Pregunta.- me comentabas la anterior entrevista que tuviste una primera experiencia 

sexual a los siete años, desearía que me comentaras un poco más sobre ese punto. 

Resp.- ahh si  esa situación se ha dado con un amigo y así no se simplemente se dio. 

Pregunta.- ¿fue por consenso mutuo?  

Resp.- claro fue consentido, no fue una violación ni forzamiento ni nada, ni teme a 

obligado ni nada. 

Pregunta.- ¿entonces fue consensuada, ya tenias el gusto y deseo del varón? 

Resp.- claro, ya me gustaban los varones y me gusto, y no he tenido problemas. 

Pregunta.- ¿entonces no tiene ninguna influencia con tu tendencia homosexual, 

porque me comentabas que desde que tienes conciencia ya te gustaban los hombres? 

Resp.- claro, claro ya era como algo natural y así que normal. 

Pregunta.- ¿y más adelante como fue tu adolescencia? 



Res.- he tenido una pausa digamos, de mi infancia noves desde que eh tenido mi 

primera penetración hasta mis dieciséis años, es como he tenido una pausa, pero 

digamos que seguía sintiéndome mujer y me gustaban los hombres, pero en esa 

pausa no he tenido relaciones digamos, después ya he conocido otro chico y ya era, 

no era mi pareja pero era… eh ya era como eh, ya teníamos relaciones constantes 

con el no… pero no éramos pareja ni novios ni nada, era un amigo con mi derecho. 

Pregunta.- ¿consideras pausa a tu homosexualidad? 

Resp.-  mira ha sido creo que ha sido por motivos de trabajo, porque yo me salí de la 

escuela y me he tenido que empezar a trabajar, y particularmente trabajaba en la 

calle en todo el tiempo que mi mamá vivía con mi padrastro y así que yo me he ido de 

la casa.  

Pregunta.- ¿entonces tuviste problemas con tu padrastro? 

Res.- si, un poco pero no por mi condición sexual, si no que viste que el padrastro te 

maltrata era muy exigente, eso era el trato, y yo me iba a trabajar afuera y venia 

tarde por mi mamá nada mas, y así que hay eh tenido esa pausa hasta que después 

mi padrastro bueno en  realidad  yo le… porque era un hombre muy mal tratador, le 

pegaba a mi mamá, me pegaba a mí y así que al fiscal a sacar una orden y esa vez 

tenía mis trece años creo. He tenido que madurar de golpe, madurar de mi infancia a 

ser un adulto y ha sido un cambio drástico y creo que esa ha sido mi pausa que he 

dejado de estar con chicos, y no es que no me gusten a mí siempre me han gustado, 

pero han quedado como secundario y de ahí después que mi padrastro se ha ido 

hemos quedado nos otros solos y ya he comenzado a trabajar, yo me he ido a La Paz 

a trabajar me he ido a Santa Cruz allá ciudades grandes son más liberales entonces 

de vuelta he empezado a retomar mi vida sexual de estar con chicos, de tener 

relaciones de dar más libertad a mi vida sexual, y después a mis dieciocho me he ido 

a la Argentina y allá en la Argentina es mucho más liberal que aquí en Bolivia y así 

que le he dado rienda suelta  mi vida sexual. 

Pregunta.- ¿y desde que edad decidiste ya empezar a usar ropa femenina? 

Resp.-  eso ha sido reciente mira eso es hace dos años, dos años atrás pero yo ya 

siempre tuve deseos de bailar mucho antes, como que me animaba y que no me 



animaba o como que no tenía otra persona para entrar y mi temor era que en la 

morenada no me aceptaran y así sentirme mal, y pero no después se hemos animado 

entre dos con otro amigo con la Tabata le vas a conocer también va a llegar es 

profesora va a llegar ahora en las vacaciones, ella también es transformista ella se 

viste de mujer, entre las dos se hemos entrado a bailar y se dio, se dio, me gusta voy 

a bailar también para el diez de julio para la virgen del Carmen. Y así me sentí bien, 

cómoda y la gente me ha aceptado y me respeta y me aprecian, bailo de cholita, y no 

por vestirme de mujer a veces piensan que me voy a ir a levantar hombres no, o 

molestar chicos no, no ha sido por ahí mi intención, así que soy muy respetuoso, 

bueno pero si de daba se daba no igual, pero no tranquila por eso cualquier baile 

hay, ellos me llaman ahora para estos valíes ellos me llamaron, siempre me toman en 

cuenta. 

Pregunta.- ¿en cuanto al área laboral tuviste dificultades? 

Resp.- no, no he tenido problemas, aquí… como generalmente he estado en la 

Argentina no no he tenido, gracias a Dios te digo nunca he tenido problemas, yo en 

la Argentina, ellos quizá se daban cuenta de mi orientación, pero yo nunca les he 

dicho soy esto soy lo otro, tampoco me lo han preguntado y así que no. Si pero ultimo 

cuando recién he  llegado estaba dos tres años, me he ido a trabajar con una persona 

y después con el esposo de  mi patrona si he estado con él un tiempo, se dio 

estábamos un tiempo algo pasajero  y así estábamos en secreto y su señora me 

aprecia arto, no se la vida es así, a veces miro y pienso y digo con qué cara uno 

puede mirarla y es tu jefe y voz te estás acostando con su marido, pero no, no sé si 

ella sabia o le valía, nunca hemos llegado a disgustos, nunca hemos llegado a peleas 

ni por esto ni lo otro. 

Pregunta.- ¿ahora otro punto, tu como consideras que es la vida de una persona trans 

en Tarija? 

Resp.-  de Tarija, antes era un poquito más difícil no, sabes que la gente es muy 

conservadora chapada a la antigua no vez, pero hoy en el día voz vez tanto las 

nuevas generaciones son re plumas, yo creo que lo toman con tanta naturalidad, en 

cambio en nuestros tiempos no era así, a pesar que ha escondidas se jodia, como que 



un chico decía – pero que como yo me voy a acostar con otro chico, que voy a tener 

relaciones sexuales con un maricon - y si después estaban acostándose con las 

maricas, pero todo era oculto no, pero ahora también no, obviamente que no eran 

muy visibles no, pero ahora vez que ahora si son más visibles no, como que la gente 

ya lo está empezando a aceptar y los aceptan no, pero ahora más que todo no, las 

leyes han salido y tienes que ver no como en toda la sociedad hay personas de todo, 

hay buenas y malas que hacen quedar mal a las demás, por una pagan todas y en la 

sociedad igual pasa esto no, que si una mujer te engaña piensan que todas son así 

pero no, o igual que los maridos golpeadores piensan que todos son así vez, de diez 

habrá uno, y en la vida de nos otras también así es. 

 

Caso Nº8 

Pregunta.- ¿En tu infancia en general que me puedes comentar? 

Resp.-  si, la vedad que si ya presenta rasgos femeninos, en la escuela, en el barrio 

mi familia mi infancia fue muy tranquila. 

Pregunta.- ¿Con respecto a tu comportamiento, ya presentabas rasgos femeninos? 

Resp.-  si, si… como toda persona ¿no? Nadie dice que es fácil para nos otros, la 

vida es muy difícil para nos otros al menos yo, como otras personas pasamos 

discriminación, en el colegio, con la gente, con compañeros, pero lo vas superando 

con el tiempo con los años…  

Pregunta.- Para el hombre demostrarse femenino es más difícil, por hecho de nuestra 

cultura mas machista. Ahora coméntame más detalladamente sobre lo que fue tu 

infancia en relación a tu conducta.  

Resp.- la verdad yo que sepa nunca me han dicho nada, mi familia a lo que yo sé, 

con el tiempo ya empezaron a darse cuenta y me han tenido que aceptar… 

Pregunta.- Entonces ya presentabas esa conducta desde pequeño, se puede decir que 

naciste así. 

Resp.- todo mundo hace esa pregunta, no está nada dicho de que se nace en realidad 

lo único que nacen son los hermafroditas que nacen con los dos sexos pero nos otros 



nos hacemos, no nacemos el ser gay o transexual es una decisión que tomamos nos 

otros en el elegir de lo que voz quieres ser en realidad. 

Pregunta.- Bueno coméntame un poco de tu vida de colegio. 

Resp.- bueno en el colegio la verdad bien no me voy a quejar, pero nunca no falta 

siempre hay alguien que te quiere dar mala onda, como en el trabajo también ¿no? 

Pero gracias a Dios tuve compañeros muy buena onda que hasta ahora sigo 

hablando, y tenemos un lazo de amistad y claro no han sido parte de mi infancia a sí 

que bien…  

Pregunta.- ¿Y los profesoras como fue la reacción para ellos? 

Resp.- no las profesoras ni profesores gracias a Dios he tenido muy buenos docentes, 

que siempre digamos que han sacado cara por mí y han estado conmigo pero no, 

claro había otros chicos digamos mayores ¿no? Ellos sí pero después no… 

Pregunta.- Bueno. ¿De ti como fue tu proceso de transformación? 

Resp.-  la verdad yo no le he visto rechazo como un rechazo por parte de mi familia, 

por nadie ni por mi sobrinos ni primos, ni nadie todo bien digamos bueno pero 

tampoco todo el mundo dice que… no yo pienso que para ellos le ha sido fácil 

aceptarlo entonces es un proceso que tiene tanto la familia como nos otros… 

Pregunta.- ¿Cómo fue el proceso de aceptación en tu caso? 

Resp.- claro, hay un proceso para que te acepte tu familia… como te decía no es fácil 

para la familia, que un miembro de tu familia sea homosexual no es fácil, como te 

digo el ser transgenero o como quieras llamarlo, es difícil en muchos ámbitos por 

que cuando tu eres conocido entonces la familia mismo, entonces siempre estarán el 

qué dirán, siempre estará de por medio eso vayas donde te vayas siempre estará eso 

y que la familia una vergüenza que dirán y entonces es seguir un  pelea constante 

para que la misma gente te acepte y si te quieren bueno y si te quieren la familia 

bueno y lo demás es cuento como digo…  

Pregunta.- ¿Bueno, y para conseguir trabajo tuviste dificultad? 

Resp.- en realidad no, recién empecé a trabajar, - trabajando no, y no me he sentido 

discriminado ni nada por el estilo todo bien digamos… 

Pregunta.- ¿Y una relación formal con una persona tienes? 



Resp.- pareja no, hace dos años y medio que no tengo, solamente he tenido tres en mi 

vida, que también fueron homosexuales.  

Pregunta.- ¿Desde cuándo recuerdas que ya presentabas conductas homosexuales?  

Resp.-  el ser gay como te digo, es una elección que uno decide no nacemos te lo 

vuelvo a repetir si no es una elección de vida, lo que voz quieres ser en realidad ser, 

muchos de nos otros eh… influye dice que mucho influye en tu infancia con que 

personas has estado ¿no? 

Entonces muchos nos hacemos no nacemos, nos hacemos porque, a veces somos 

abusados por parte de una familia, por parte de algún miembro de la familia o por 

un vecino o por alguien, nos hacemos porque nos hacen y entonces hay tú decides si 

los sos o no lo sos, y así es… ósea los gay no nacemos si no que nos hacemos porque, 

mayormente los de la comunidad gay son violados…  

Pregunta.- ¿Entonces ya quedan con un trauma y sienten rechazo hacia su mismo 

sexo? 

Resp.-  entonces ya quedan así…  

Pregunta.- ¿Qué relación hay entre la violación y que se conviertan en 

homosexualidad, si fue violado por un hombre, no debería rechazar al hombre? 

Resp.-   es que, cuando te viola una persona un hombre a otro hombre es más, 

psicológico ¿no? Digámoslo así, en cambio si un hombre viola a una mujer 

entonces… 

Yo lo veo así, si un hombre viola a una mujer, sentirá cierto rechazo y miedo hacia el 

varón, y puede que tenga más confianza a una persona del mismo sexo lo cual puede 

que exista la posibilidad de que la mujer presente lesbianismo, ¿ahora en el caso del 

varón, por que se dará esa posibilidad? 

Resp.-  ya le gusta, es muy diferente el hombre de la mujer, como te digo del hombre 

es psicológico y de la mujer es física. Te lo vuelvo a repetir el ser gay es una elección 

tuya, si quieres ser mango lo sos y si quieres ser toronja lo sos, no puedes tener las 

dos cosas a la misma vez. 

Pregunta.- ¿Y entonces la bisexualidad se puede decir que es un deseo reprimido de 

un homosexual? 



Resp.- no lo comparto no me gusta, no un homosexual reprimido yo lo veo como algo 

de indeciso en su sexualidad por que no sabe que es en realidad. Pero te decides si te 

gustan las mujeres o los hombres. Y en la gente bisexual es donde más infidelidad 

existe que los homosexuales, toda la vida. 

Pregunta.- ¿Cómo fue tu proceso de transformación? 

Resp.- mi transformación, para eventos sociales, o para tener intimidad con alguien. 

Voy a un cumpleaños, matrimonio, a la disco, etc.… yo lo hago cada vez…  

Después de que yo me he destapado ya han empezado a salir del closet un amigo, 

uno para salir del closet tiene que quererte como eres si no te quieres como sos 

siempre vas a estar reprimido como se dice siempre vas a estar en el closet, es un 

proceso también no es fácil, yo lo veo que para ellos no es fácil he tirarse al 

estrellato digamos. 

Pregunta.- ¿cuando dices proceso a que haces referencia? 

Resp.- de aceptación, por parte de sí mismo y por parte de la familia, no te olvides 

que mucho influye la familia en el ser trans porque si se avergüenza la familia, que si 

vos si sos hombre, y esas cosas y te ponen muchas escusas y entonces por eso 

también es el miedo de muchas personas de que no, no quieren salir. 

Pregunta.- ¿entonces el proceso es de que te aceptes así mismo y tu familia? 

Resp.- si, al fin y al cabo tu familia te tiene que aceptar o ir aceptando quieran o no 

quieran si sos o no lo sos.  

Pregunta.- ¿entonces tú te tienes que aceptar primero? 

Resp.- claro tú te tienes que aceptar primero, como quieres que te acepten si no te 

aceptas tú mismo. Algunos buscan otro apoyo de las personas, por ejemplo yo tengo 

mi amigo, que por mi ha salido, decían que yo le hecho gay que es mentira nunca, y 

el vive en Cochabamba y sus dos hermanos también son gay. 

Pregunta.- ¿Cómo fue que se dio tu proceso de transformación? 

Resp.- creo que fue por un amigo, Raúl es un estilista, y me gustaba quería ver que se 

siente travestirse y el entonces a los catorce no, a los trece ya me vestía con mis 

compañeras ¿no? En mi casa pero ya después conocí a un amigo que era estilista 

entonces él me dice yo te voy a hacer unas cosas para que vos te vistas y entonces 



creo que fue a los quince que me vestí por primera vez, ya bien y me vi muy diferente 

y me gusto de los quince y de ahí ya me metí a elecciones a concursos y me gusto. 

 

Caso Nº 9 

 

Pregunta.- Desearía que me comentaras un poco de tu infancia. 

Resp.-  primeramente digamos, ha sido una infancia muy dura para nos otras debido 

a que hemos tenido que pasar por varios problemas, por mucha discriminación por 

parte digamos, en el colegio, por los compañeros los profesores digamos por tener 

una diferente orientación. 

Pregunta.- ¿Con respecto a tu conducta que presentabas ya tenias comportamiento 

femenino? 

Resp.- si, digamos cuando una digamos, va creciendo con el tiempo digamos, vas 

viendo digamos su comportamiento cuando digamos, a que tengo memoria cuando 

iba al kínder digamos ya me gustaban las cosas de mujeres, ya digamos tenía un lado 

más femenino que masculino. 

Pregunta.- Cuando jugabas ¿ya asumías roles femeninos? 

Resp.-  si, cuando jugábamos me gustaba jugar más con las chicas que con los 

chicos digamos ¿ya? Me juntaba siempre digamos puras chicas y eso digamos eh 

tenido una conducta femenina digamos que ya poco a poco con el tiempo me he ido 

dando cuenta que soy una trans. 

Pregunta en el momento que ingresaste al kínder? 

Resp.- si digamos cuando ya estaba en el kínder si digamos mi orientación digamos 

ya era más femenina que masculina eh ya en el kínder me gustaba digamos  me 

atraían los hombres como se dice no… y no el sexo opuesto las mujeres. 

Pregunta.- ¿Y con respecto a tu familia cuando ya ibas manifestando conductas 

femeninas y no masculinas, hubo algún tipo de reacción en tu familia? 

Resp.- eh… a veces sí, y a veces no digamos eh porque con el tiempo digamos ellos 

se han ido dando cuenta digamos me gustaban más las cosas de mujeres que las de 

hombres a veces digamos quería, como te puedo decir que no juegue digamos con 



muñecas o con cosas de mujeres sino con cosas más masculinamente digamos pero 

con el tiempo digamos ellos lo van superado y ahora tengo un apoyo muy grande por 

parte de mi familia. 

Pregunta.- ¿Y cómo fue que decidiste contarle a tu familia, como fue el proceso? 

Resp.-  digamos que ha sido un proceso muy difícil, porque digamos se dio de la peor 

manera digamos cuando discutimos eh peleamos con mi hermano le dije digamos de 

lo que era, primerito digamos no aceptaba y con el tiempo digamos me acepto 

gracias a Dios, fue un proceso difícil por el estigma de la gente que es muy 

discriminadora digamos que por ser a si digamos se avergüenzan por mi orientación 

pero gracias a Dios digamos se ha dado y me aceptan. 

Pregunta.- Entonces para tu familia fue un proceso duro aceptar tu orientación, ¿y tú 

me decías que desde u principio ya te sentías mujer? 

Resp.- si a si es digamos ya tenía mi orientación definida, eh desde pequeña. 

Pregunta.- ¿Consideras que ya naciste a si? 

Resp.-  si, la mayoría de nos otras las que nacemos para ser mujer, ya en el proceso 

digamos, pero en mi caso digamos yo ya naci con orientación diferente, como 

comúnmente se dice nacimos en un cuerpo equivocado. 

Pregunta.- ¿Y en el colegio sufrías algún tipo de discriminación por tu orientación? 

Resp.-  a si es en el colegio, yo fui a dos colegios por que había mucha 

discriminación por parte de mis compañeros, por parte de mis profesores debido 

digamos a que yo no hacia un deporte digamos eh, y hacia deportes que hacían las 

chicas eh y no les gustaba hasta cierto momento que eh llegado que tener, una de 

esas que casi me matan digamos por que, por la discriminación, me pecharon y me 

fui hacia abajo por las gradas hasta llegar a la chancha, y entonces de ahí empecé a 

buscar otro colegio y me fui aquí al  centro al LICAN donde gracias a Dios digamos 

hubo primerito, estaba comenzando también ah a ver discriminación por parte de los 

chicos me gritaban, me molestaban pero con el tiempo eh eso cambio gracias a la 

ayuda del director digamos me apoyaron muchísimo para salir adelante y sin tener 

vergüenza ni sentirme mal por lo que soy, y me siento feliz porque tuve un apoyo muy 

digamos emocional un apoyo por parte de los profesores y de las profesoras, en 



ningún rato ellos digamos me han discriminado después, yo les hable acerca de lo 

que era mi orientación. 

Pregunta.-¿En el momento, como comúnmente se dice “salir del closet” como fue 

para ti? 

Resp.- en este caso yo, como te puedo decir eh, era una figura pública en ningún rato 

yo me oculte digámoslo acerca de mi orientación, siempre lo expresaba digamos 

todas las veces, desde que nací exprese mi orientación, no hubo lo que se dice ¿no? 

Para salir del closet debido a s que yo desde que iba creciendo ya iba exprese mi 

sexualidad a todo el público sin tener miedo a lo que me digan o a lo que me hagan 

¿no? Pero poco a poco hemos ido superando esa discriminación. 

Pregunta.- ¿Y en qué momento fue donde ya empezaste a travestirte, a usar prendas 

femeninas? 

Resp.- está haciendo ya dos años atrás, ya comenzamos, comencé digamos con un 

proceso no ¿dé? Hay un proceso grande de lo que son digamos, comenzando a ser 

gay luego transformistas y luego ya definimos nuestra orientación siendo trans, y si 

hace dos años atrás digamos que yo ya decidí por mi orientación y es un proceso 

también muy grande y muy duro porque digamos tienes que superar varias tabús o 

varias discriminación, primerito digamos eh tenemos un temor ah lo que me dirán ¿o 

que si me pongo eso que me pasara? Digamos en el colegio más que todo digamos en 

ese tiempo mi pelo era cortito y no se parecía, parecía más masculinamente que 

femeninamente, pero ya digamos poco a poco me decidí y ya me fui comprando mas 

ropa de mujer y vistiéndome ya directamente de mujer, eh ya hemos dejado lo que 

era el transformismo por que eh… para mi digamos no me gustaba lo que hacen las 

demás transformistas agarran y solo transformarse un rato y ya me di cuenta que no 

digamos, yo en la mañana o en la tarde digamos salía sin tener miedo ni nada por 

que la mayoría de las personas digamos son transformistas de las chicas y otras son 

travestis vez,  y somos pocas las personas que nos mostramos a la luz… salimos a la 

luz para mostrar a la gente que si hay una población de trans, así como hay una 

población de lesbianas, gay y bisexuales. 



Pregunta.- ¿Y qué fue lo que te ha motivado, a usar ropa femenina es decir ya a hacer 

tu cambio? 

Resp.-  una de mis mas grandes motivaciones fue digamos el ver como otras 

compañeras eran asesinadas por lo que eran no, por lo que las asesinaban porque en 

ese tiempo había crímenes de odio, de transfobia mas que todo, digamos me motivo 

digamos ver como sufrían y entonces decidí yo también darme a la luz, luchar por 

ellas digamos han muerto lamentablemente en circunstancias muy penosas y digamos 

esa fue mi motivación para mí no de mostrar a toda la población que si podemos 

salir adelante, que también sabemos defendernos porque para mí digamos esa 

motivación fue la principal para darme al publico a la luz digamos de lo que soy y no 

me arrepiento gracias a Dios. 

Pregunta.- ¿Fue más como un apoyo para darse a conocer que si existe una población 

trans? 

Resp.- apoyar a toda la población porque en esos tiempos digamos había una 

discriminación, a veces nos pegaban los policías, más que todo cuando yo ingrese a 

los once o doce años eh había mucha discriminación, se veía por los periódicos como 

las pateaban, les pegaban solo porque eran o son trans o gay los agarraban  los 

pegaban, los encontraban en la plaza y cuando yo entre digamos vi un poco de esa 

discriminación, me acuerdo que en una de esas ocasiones también me corretearon a 

mí la policía nos querían pegar o matar por la orientación que llevamos, nos decían 

digamos que nos otras teníamos que volverse hombres, porque somos hombres y así 

poco a poco gracias a un trabajo arduo entre varias compañeras a nivel 

departamental que ahora digamos que ya tienen su tiempo ellas han trabajado 

duramente se perdió digamos la discriminación no es como antes, si ibas a un 

colegio  también te agarraban te pegaban o si no te linchaban entre varios por tu 

orientación, pero eso ya cambio ahora tenemos leyes, tenemos promulgaciones que 

nos apoyan acerca de nuestra orientación y esperamos que no vuelva a pasar esas 

situaciones de discriminación o si no tampoco vuelva a ver crímenes de odio porque 

son varias personas que sufren y luchan por salir adelante algunas sin el apoyo de 

sus padre y otras con el apoyo de sus padres pero es difícil la vida para una trans.  



Pregunta.-  ¿para un varón entonces es más complicado? 

Resp.- si así es para una trans,digamos es una complicación muy grande debido a 

que por qué ser trans digamos, no podemos he… la mayoría de las chicas digamos 

ejercen el trabajo sexual a nivel nacional debido a queno pueden estudiar tampoco 

pueden ejercer una carrera, si ejercen su carrera digamos lo ejercen con un nombre 

de un hombre ¿no? No les respetan digamos su orientación, tenemos a una 

compañera también que ha luchado mucho a sido una gran representante y sigue 

representando en todo Bolivia la primera transexual he ella la única persona 

digamos que cambio su carnet de identidad con el sexo de mujer, y fue digamos la 

primera mujer transexual, fue en el dos mil tres, tiempos duros donde ella lucho en 

un juicio por su identidad donde gano y fue la primera persona digamos que ha 

tenido su carnet femeninamente la única que ha trabajado, no se ha rendido y es una 

de las reconocidas medicas cirujanas en la paz, es a la que la mayoría de las chicas 

las opera  y les ayuda digamos, en su tema de las hormonas para que digamos poco a 

poco las chicas que han decidido ser mujer les ayude digamos con su etapa hormonal 

porque lamentablemente digamos las hormonas son fuertes y vos tienes las hormonas 

te deprimes y a veces digamos te deprimes y a veces te quieres matarte o si no 

digamos quieres hacer cosas que no tendríamos nos otras que pensar hacer esas 

cosas, pero el proceso como te digo es duro para nos otras, más que todo después 

que se adquiere las operaciones quirúrgicas a veces las hormonas también te hacen 

que te sientas mal que ya no quieras tu cuerpo, es una etapa muy difícil pero que la 

mayoría digamos que sale adelante con eso, pero también hay que ver el aspecto 

psicológico no? Porque para cambiar de sexo ¿no? Digamos que para ponerte unos 

implantes tienes que estar con un psicólogo porqué tiene que ver si, si es que voz 

realmente sos una trans o no, para que después no te arrepientas mas allá porque 

hay varias compañeras que a sus edades aurita de treinta, cuarenta años, que tienen 

familia se han dado cuenta que su orientación siempre ha sido la misma digamos 

algunas que son eh gay digamos se han casado y tienen familia pero 

lamentablemente digamos no pueden vivir digamos en un ambiente digamos cómodo 

debido a que ellos siguen teniendo su orientación si no que por la discriminación a lo 



que por el qué dirán la población, los tíos, los hermanos, los familiares ellos han 

decidido digamos formar su familia, y ahora digamos otra vez no pueden vivir se 

separan y hacen su vida digamos, algunas se vuelven trans, algunos se vuelven gay y 

es una población muy grande que hay en Bolivia más que todo  son la población 

trans la que sufre más discriminación, las transgenero, las transexuales y las 

travestis son las que más sufren discriminación por no tener digamos una identidad 

propia no, eh debido a que somos personas sin identidad digamos no, en un carnet 

estas con una foto de hombre no y en tu apariencia sos una, como te puedo decir 

digamos una mujer ya. 

Pregunta.- ¿siguiendo con lo que dices de la identidad, con esta nueva ley de 

identidad que se ha aprobado qué opinas al respecto? 

Resp.- eh de acuerdo a la promulgación de la ley de identidad de género, mira son 

ocho años que ha luchado por esta ley ¿no? Se ha trabajado se lo ha presentado al 

estado plurinacional de Bolivia, en varias ocasiones ha sido rechazada esta ley y este 

año se la volvió a presentar a la ministra de justicia donde ella ha dado un visto 

bueno a esta ley debido a que han luchado varios años y entonces las compañeras 

hacen, se reúnen toditas digamos con el apoyo de ONG a nivel internacional de las 

naciones unidas se reúnen, se encuentran ellas todas y son dos organizaciones no 

está OTRAFB que es la organización de travestis, transexuales femeninas de Bolivia 

no? En cada departamento tienen su regional, su sede y también esta TREBOL que 

tiene un apoyo muy financiero de por parte digamos de ONG quienes trabajan 

coordina mente a nivel nacional no estas dos poblaciones se reúnen y al ver digamos 

que hay un visto bueno por parte de la diputada digamos luchan no, van, creo que 

han estado tres meses allá en La Paz, yendo y viniendo para que se apruebe esta ley 

pasando esta ley digamos a la cámara de diputados luego a la de los cenadores es 

aprobada y se está digamos la mayoría en Bolivia está comenzando con su tramites 

no, son ocho requisitos los que se pide digamos esta ley, ya como se dice esta 

promulgada ya se encuentra digamos en el SEGIP, SERECSI ya hay instrucciones 

para que  se pueda cambiar el nombre más que todo digamos la imagen no, la 

apariencia es decir ya no van a tener digamos mucha discriminación de los centros 



públicos no, porque mayormente para viajar, o si no para ir a hacer una transacción 

he tu foto esta, como te puedo decir tu foto de varón y tú te presentas como mujer no, 

es muy delicada esta situación a veces se incomoda la mayoría de la gente, o 

digamos ya ve tu carnet u otra cosa o te miran te sacan varias fotos, para ver si sos 

vos te hacen poner tus huellas digitales te revisan digamos dedo por dedo digamos 

pensando que sos otra persona no, pero la mayoría está muy contenta, muy feliz el 

día jueves llego Laura la representante del colectivo y yo de OTRAFB, estábamos 

hablando con ella y se viene un evento muy grande para nos otros que va a hacer el 

día de las diversidades sexuales a nivel nacional que va a ser la sede aquí en Tarija 

no, cada año lo hacen en un departamento y ahora nos toca a nos otras aquí en 

Tarija van a estar aquí los nueve departamentos reunidos aquí en Tarija, esperamos 

no, que salga bien el evento y podamos contar con el apoyo de las autoridades, de las 

personas por que digamos es algo importante para nos otras no, un día al año 

celebramos estas fechas y vamos a estar trabajando estas semanas que vienen  y la 

otra semana para hacer la invitación a toda la población de Tarija por que van a 

llegar familias grandes como son la familia Galán van a llegar de La Paz, van a 

venir familias grandes, grandes personas al desfile yo creo que vamos a contar con 

un gran número de personas esperamos que haya el apoyo de las  autoridades, la 

mayoría viene de todos los departamentos y se trabaja mucho con este tema de 

diversidades. 

 

Caso Nº10 

Pregunta. ¿Desearía que me comentes sobre tu infancia, en relación a tu orientación 

sexual?  

Resp.-  claro yo desde los doce años cuando eh ido al psicólogo y todo eso ya me eh 

dado cuenta, ósea me ha hecho ver lo que yo era y si, en mi infancia ha sido  

tranquila eh pasado el colegio y todo es, después en la adolescencia ha sido un poco 

turbulenta yo creo que para mi familia también y para mi igual, lo han aceptado. 

Con los compañeros era todo bien, con los compañeros del paralelo era bien difícil 

¿no? Porque siempre había burlas y todo eso, pero por  lo general sí, lo he pasado 



una etapa no tan difícil en cuestión de discriminación ¿no? Pero si en esta última 

etapa de mi vida eh ya cuando hay transformaciones, cambios si ya hay mucha 

discriminación comenzando por la universidad estaba en la carrera de odontología y 

por los compañeros no había discriminación pero si por los docentes y me han 

atacado muchísimo por eso yo actualmente estoy de acuerdo ¿no? En parte con la 

etapa del gobierno de Evo Morales, no soy masista pero si por las leyes que han 

hecho y han aprobado porque años antes era muy difícil ir a denunciar 

discriminación por que lo había yo en esa época me ha tocado a mí  en odonto y es 

por eso que he optado en  retirarme ¿no? Pero después, ahora yo creo que hay más 

libertad hay más  tranquilidad para la misma comunidad, para la gente pero si hay 

discriminación y es mucha, o la gente tiene doble moral te habla bonito de frente y 

por tus espaldas mil puñaladas y así que… yo creo que eso debe cambiar ¿no? Abrir 

un poco más las mentes el panorama somos personas como cualquier otra la única 

diferencia es la orientación sexual oh la parte sexual lo que haces en la intimidad 

porque después sos como cualquier otra nada más. 

Pregunta. ¿Entonces crees que naciste, ya con una orientación sexual diferente, o a 

los doce años recién surgió? 

Resp.-  no, yo a los cinco años ya me he dado cuenta, cuando yo estaba en kínder ya 

estaba enamorada de un compañerito y sí, yo desde los cinco años. Yo creo que hay 

gente que, qué factores sociales, no sé, pienso que se hacen ¿no? Pero hay otros que 

nacen, hay gente que si nace para gay y es mi caso, yo a los cinco años lo tenia no 

tan escondido pero si, en esa etapa hasta los trece años que he ido al psicólogo se 

mantenía tranquila ¿vez? Ósea no me decían nada mis papás ni tampoco yo les decía 

nada pero ellos se daban cuenta, o alguna vez mi mamá me ah pillado poniéndome 

alguna  ropa de ella, y entonces es por eso que me han llevado al psicólogo, si… eso. 

Pregunta.- ¿entonces, crees que ya naciste con tu orientación sexual? 

Resp.- si, es genético creo, no se pero hay muchos que descubren su sexualidad a los 

quince años, dieciocho, veinte, treinta incluso a veces gente casada que conozco así o 

casada con hijos que tiene ese instinto ¿vez? De, no sé de descubrir o probar o estar 



pero de que hay, hay. Pero ya desde pequeña me sentía bien femenina, de pertenecer 

al otro sexo. 

Pregunta.- ¿y tu familia, como reacciono frente a esta situación? 

Resp.- mi mamá lo ha tomado bien, mi mamá ósea creo que me ha dicho que ella 

tiene la culpa en forma, cuando charlamos me dice – creo que yo tengo la culpa- 

porque yo tengo un hermano mayor que es varón y yo soy el que le sigue y entonces 

me dice – hay no, yo cuando estaba embarazada quería que seas mujercita, y 

entonces y entonces puede ser que eso ah influido en mi me dice- pero ella le ha 

tomado bien, mi papá yo creo que no, porque él es bien machista actualmente es muy 

bruto en la terminologías que usa, cuando dice, no dice gay dice maraco ¿vez? No lo 

dice en mal término, no lo dice despectivamente pero la forma que lo dice la palabra 

misma es fuerte y entonces no,  mi papá si, ahora acepta, el me lleva ¿vez? Al boliche 

travestida, lo toma bien ahora no, antes no, yo creo que para el ha sido difícil. Ser 

hombre va a tener un hijo hombre y va a querer que sigan procreando y sigan 

manteniendo el apellido. 

Pregunta.- ¿para el hombre, es más difícil esta etapa de  darse a conocer  como trans? 

Resp.- más que todo el papá, por el machismo y eso, yo creo que una mujer lesbiana 

no es tan discriminada pasa desapercibida, en cambio una travesti es hombre y  es 

discriminada en todo aspecto hasta en el trabajo la gente es burlesca.  

Pregunta.- ¿y en el colegio, tu cuando jugabas cuando realizabas actividades tu ya 

asumías roles femeninos? 

Resp.- si en el colegio ya sabían mis compañeros de curso y todos ellos lo tomaban 

bien. 

Pregunta.- ¿En esa época tú ya te transformabas? 

Resp.-  no, no ya era ya mi mismo rostro ya era desde adolescente ya era bien 

femenino ¿vez? Y no, no si lo han tomado bien y aparte tenía un hermano mayor en 

el mismo colegio y así si me decía algo él me defendía yo por eso no eh pasado 

mucha la discriminación, pero después que hay, hay. 

Pregunta.- ¿En qué etapa de tu vida ya decidiste mostrarte como te sientes ser? 



Resp.- saliendo de la promoción entrando a la universidad, ya tienes más libertad el 

colegio medio que te cohíbes un poco por el hecho de que te estás formando y 

estudiando tienes reglas y no puedes liberarte, tienes que llevar el uniforme, el pelo 

corto y eso que más te  puedo decir tienes que cumplir con tus deberes y todo eso 

entonces, yo pienso pero antes pensaba que era faltarle el respeto al colegio, la 

imagen del colegio y todo eso, ahora yo veo que si hay chicos trans o que están en 

esa etapa de que son gay bien afeminados que ya el colegio mismo los acepta años 

antes era muy difícil. Ahora es más flexible y digo bien, pero está bien que les des la 

libertad pero que no se pasen al extremo del libertinaje. Puedes ser libre con tu 

libertad pero no libertinaje. 

Pregunta.- me decías que en la etapa de la promoción y la universidad decidiste 

mostrarte tal como eres. 

Resp.- si, hemos formado un grupo primero éramos de cinco de diez nos juntábamos 

aquí en el parque Bolívar, esos tiempos no había ni boliches ni nada, nos juntábamos 

y de ahí ya empezaban a venir más gente, mas a agruparse y mas, después a llegado 

psicólogos del CIES y ellos nos han empezado a agrupar a hacer una agrupación 

después ah pasado que hemos hecho fiestas confraternizábamos todos y nos otros 

podíamos ir travestidas, por que antes era normal,  pero ahora me vez así y cuando 

vas a bolichar es distinto ya cambias ¿no? yo soy así. 

Pregunta.- ¿Cual fue tu motivación, como se dio el paso para travestirte? 

Resp.- es que ya, es un instinto que tu ya quieres agarrar y ser lo que tal vez has 

reprimido mucho tiempo si te dan un poco de libertad tanto en tu casa, en mi caso 

como ya lo aceptan ya me dan libertad pero hasta cierto límite y entonces lo 

demuestro. Y creo que mi motivación era ver que tal me queda y de ahí arrancar y la 

gente lo a tomado muy bien, después ha venido menos de un año el mis transformista 

gay y eh participado vez en esa época y eh sido mis Tarija y después mis Bolivia y 

agarras y ya tienes ya fortaleces tus pensamientos maduras tus pensamientos, tu 

esencia y entonces ya agarras y le metes para adelante. Ya maduras. Y mi mamá ya 

una vez travestida lo ha tomado bien, decía – hay mi hija que siempre eh deseado 

tener-  y mi mamá es extranjera y es de mente muy amplia, muy liberal y entonces 



ella dice - yo eh visto muchas travestis pero son muy toscas en cuestión de rostros y 

todo eso y nos les queda o no les va,  en cambio a vos si- y de ahí entonces ya me ha 

dado la confianza pero no todas las travestis o transformista, el género trans es muy 

amplio y cada persona es un mundo y la mayoría de las travestis se dedican a la 

prostitución, ¿Por qué?, porque no es aceptado por su familia y ves se dedican a eso, 

la promiscuidad y prostitución, drogas adictas al alcohol.  Por que cuando no tienes 

el apoyo de tu familia lo que haces es salir de tu casa y hacer de tu vida un jolgorio. 

Pero en mi caso tengo papás que me aceptan, en Tarija hay tres dos casos que te 

haces ver bien ante la sociedad, en otros departamentos una travesti es considerada 

como, ratera, drogadicta, prostituta en cambio aquí nos otras en Tarija un grupo de 

tres cuatro personas somos personas que empoderamos la buena conducta, los 

buenos modales y todo eso, entonces es por eso que hay un cambio. Como Tarija es 

chiquito tienes que hacerte ver bien. 

Pregunta.- ¿y cómo es que se da el proceso de travestirse, como accedes a la 

indumentaria femenina la primera vez? 

Resp.- difícil no es, el cambio cuando recién inicias el que me ha ayudado ha sido 

otra travesti pero ella ya era operada ósea, pero muy buena persona conmigo me 

ayudado en ese proceso mi mamá le ha conocido y todo eso me ha ayudado, también 

otra persona de la peluquería, el me a ayudado el me maquillaba no era todo gratis 

pero te daba pautas, a medida que te iba ayudando uno a aprendiendo y es por eso 

que años antes todos se ayudaban y ahora yo creo que la comunidad L.G.B.T. esta 

medio que desunida pero años antes éramos muy unidos es que ahora hay otras 

generaciones que se toman o quieren llevarse el mundo por delante y no es así. Y nos 

otros como generación media todos nos ayudábamos y hasta ahora tenemos buena 

relación en cuestión de amistad tanto gay lesbianas, trans en todo en cambio los 

actuales son amistades fugaces, hipócritas no se, yo sigo manteniendo mis amistades 

desde que eh empezado así firme y somos personas que yo creo que hemos madurado 

la amistad. 

 

 


